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¡Hola amigas! 
 
 
Para mí la 
relación con mis 
amigas es muy 
importante. 
Una de la 
principales 
razones es 
porque nos 
discipulamos 
unas a otras. 

Tengo un grupo de cinco amigas muy íntimas, 
de esas que están con uno en las buenas y en las malas, siempre fieles.  Así 

tenemos más de 30 años de amistad, creciendo como mujeres de la Palabra y de 
poder. 
 
Nos conocimos cuando todas estabamos en los momentos más difíciles de la vida y 
muy vulnerables. En aquella instancia, por su gracia, Dios nos visitó, nos unió por 
medio de su Iglesia y nos consoló por su Palabra y la comunión entre hermanas. Este 
grupo de amigas nos llamamos a nosotras mismas por un nombre en particular: Las 
Palomas. Cuando conversamos nos llamamos una a otra Paloma o Palomita. A veces 
bromeamos y nos decimos Paloma mensajera o Paloma de monte,  hasta Paloma 
incauta, pero todo en buena lid.  
 
Hay varios motivos por el cual nos llamamos Paloma, pero el motivo principal 
es por lo que está escrito en la Biblia acerca de las palomas. La paloma 
simboliza el mensaje de paz luego del diluvio. También es símbolo de 
mansedumbre, al ser usada por el Espíritu de Dios para descender como 
paloma en el bautizo de Jesús. Por otra parte, representa humildad, ya que 
los padres de Jesús ofrecieron dos palominitos (por su pobre situación 
económica) cuando lo dedicaron en el templo en Jerusalen. Pero el texto 
clave para nosostras se encuentra en:  
 
Cantar de los Cantares 2:14 



Paloma mía, que estás en los agujeros de la peña, en lo escondido de 
escarpados parajes, 
Muéstrame tu rostro, hazme oír tu voz; 
Porque dulce es la voz tuya, y hermoso tu aspecto. 
 
La paloma a la que se refiere aquí es el tipo de paloma llamada paloma 
“bravía” o paloma de “roca”1 y es de la misma famila de la paloma doméstica 
que conocemos hoy en día. El Amado llama a su amada “paloma mía” como 
una expresión de cariño y de intimidad. Él la busca, él la llama, él la invita, el 
la hace hermosa y perfecta.  
 
Jesús es el Amado que hoy por su gracia las busca a todas. La gracia de Dios 
las llama y las invita para venir a refugiarse en Él. Venir a él por su gracia es 
estar en su presencia, es comenzar a caminar en el Sendero en la Gracia, 
donde hay una vida completamente nueva y llena de esperanza. Su gracia 
nos encuentra en el camino en la situación en que estamos, nos dirige a la 
Verdad, pero no nos deja igual. Su gracia nos hace parecernos cada día más a 
Jesús, santificándonos.  
 
Llama a tus amigas, tómense un café, cuéntense sus situaciones, lloren y 
oren, unidas en este hermoso sendero que es la vida en Jesús, Compartan 
entre ustedes y con otras la poderosa y refrescante palabra de Dios.  Estaré 
orando para que, al igual que a mis amigas, Dios las conecte unas a otras en 
una relación de discipulado cristiano, crecimiento en la gracia y amistad, por 
medio de Jesucristo, que perdure por toda la vida. 
 
¡Dios las bendiga! 
 
En el amor y la gracia de Jesús, 
 
Marta 
 
 

 
1 Guzik, D. (21 Feb, 2017). Study Guide for Song of Songs 2 by David Guzik. Retrieved from 
https://www.blueletterbible.org/Comm/guzik_david/StudyGuide2017-Sgs/Sgs-2.cfm. 



Hoy, como palomita mensajera, les quiero enseñar el 
camino por donde van a viajar mientras se acercan a 

buscar a Dios unidas. 
 

 
 

 
 
 



CONTENIDO 

Los doce estudios bíblicos que 
compartiremos a continuación se pueden 
utilizar para las mujeres en cualquier 
momento de sus vidas, no obstante, los 
he enfocado por grupos en las etapas de 
gracia preveniente, gracia salvadora y 
gracia santificadora para que podamos 
conectar la gracia y misión de la Iglesia a 
nuestro caminar. 

 
 
I. Gracia Preveniente-  
 

1. La joven judía en Siria 
2. El amor de Dios parece absurdo: Gomer 
3. Ester 
4. La Gracia de Dios que nos busca 

 
 
II. Gracia Salvadora- 
 

1. María y Elisabet 
2. Rut 
3. Rizpa 
4. La viuda inoportuna 

 
III. Gracia Santificadora 

 
 
1. Deborah 
2. Febe 
3. Abigail 
4. En el Camino de las Posibilidades 

 
 
 



 

MÉTODOS DE ESTUDIO: Guiado e Inductivo 
Compartiremos estudios guiados (12) y les proveemos la alternativa de 
aprender el método de Estudio Bíblico Inductivo y compartirlo en el grupo. 

Para seguir el Estudio Bíblico Inductivo lea y analice con mucho cuidado el 
texto, subraye las cosas que le llaman la atención ... ¿qué podemos aprender 
de estos versículos?  

Use el cuadro a continuación para ayudarla a estudiar la Palabra 
detenidamente.  

 

Escoja un pasaje bíblico y… 

¿Principios clave? ¿Que aplica a las circunstancias 
actuales? 

¿Cómo la Palabra nos invita a actuar? ¿Con quiénes lo podemos compartir? 
¿Cuándo? 

 

Anote el contexto del pasaje-  Personajes y sus características 

¿Cómo vemos a Dios en la historia? ¿Que tema sobresale? ¿Alguna 
pregunta, alguna respuesta? 
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LA JOVEN JUDÍA EN SIRIA 

Versículo Clave:  Salmo 37:5 
Encomienda a Jehová tu camino, 

Y confía en él; y él hará. 

Perícopa: 2 Reyes 5:1-14 

Propósito: La gracia de Dios va delante y nos puede usar en beneficio de otros. 

Introducción: 
La situación de Israel era crítica. Por una parte, los gobernantes persistían en la adoración 
a los falsos dioses, a los Baales. Dios les envió profetas advirtiendo en contra de estas 
prácticas, entre ellos a Elías y a Eliseo. A través de ellos, Dios manifestaba su poder y daba 
a la nación la oportunidad de corregir sus caminos, pero Israel no hacía caso. La nación 
continuaba en sus malos caminos y no se arrepentían de todo corazón, para adorar 
solamente a Jehová, el único Dios verdadero. Para empeorar el cuadro, en este tiempo los 
moabitas se rebelaron en contra de los altos impuestos después de la muerte del rey 
Acab. Finalmente, Ben Adad II, rey de Siria les causaba muchas molestias a Israel por sus 
fronteras al norte.  

Los sirios habían causado problemas desde los tiempos del rey David. Periódicamente, 
ellos hacían invasiones robando y destruyendo las cosechas y llevando cautivos de vuelta 
a su tierra. En una de estas incursiones, los sirios llevaron cautiva a una joven y la 
vendieron como esclava para la casa de un poderoso general del ejército sirio llamado 
Naamán. 

¿Cómo crees que se sintió esta joven al ser tomada cautiva por una banda de ladrones que 
la raptaron y llevaron a tierra extraña? Posiblemente ella corrió, trató de escapar, gritó, 
pero no puedo contra la fuerza de sus secuestradores. Parecía que no quedaba ninguna 
esperanza para ella y que Dios la había abandonado. Su familia, su tierra, su lenguaje, todo 
había quedado atrás, lo había perdido. Pero ella nunca olvidó a su Dios. 

Cuando la llevan a la casa donde iba a vivir y servir, para su sorpresa su nuevo amo, 
Naamán era un hombre leproso. En Israel un hombre como él hubiera estado separado de 
la sociedad, nunca se le hubiera permitido compartir libremente con los demás. ! ¡Ahora a 
ella le tocaba servirle a una persona como él! Eso era un cambio adicional muy drástico. 
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Proposición:  
Ponga su confianza en el Señor por encima de sus limitaciones y verá la transformación en 
las vidas a su alrededor. 

Para reflexionar: 
¿Puedes describir algunos cambios que experimentaba la joven israelita en Siria? ¿Cómo 
crees que reaccionaba la jovencita? ¿Puedes describir algunos desafíos o cambios que has 
experimentado últimamente? ¿Cómo reaccionas ante los cambios que experimentas?  

La Biblia no indica exactamente cuánto tiempo la jovencita sirvió a la esposa de Naamán 
antes de ganarse su confianza y tener el valor de acercarse a ella con una posible solución 
de salud para la terrible aflicción de Naamán. Lo que sí vemos claramente es que la joven 
tenía una confianza sobrenatural en la obra que Dios realizaba a través de sus profetas. 
Quizás ella había crecido escuchando las historias de Elías y Eliseo, o quizás llegó a conocer 
a personas que habían recibido sus milagros. Quizás su padre fue uno de los profetas que 
se negaron a doblar rodilla a Baal (1 Reyes 18).  No lo sabemos. Pero ella tenía tanta 
confianza y esperanza en el Dios vivo que la quiso compartir y dijo a la mujer de Naamán: 
“Si tan solo mi amo fuera a ver al profeta que está en Samaria, él lo sanaría de su lepra” (2 
Reyes 5:3). 

Para reflexionar: 
¿Qué motivó a la jovencita a hablar, en una situación como la suya? ¿Puedes compartir 
sobre cómo crees que la gracia de Dios usó a la joven? ¿Cómo la ha usado a usted? 

Naamán llevó esta información dada por la joven, ante el rey de Siria y el  envió cartas 
solicitando la colaboración del rey de Israel para que el general Naamán fuera sanado, 2 
Reyes 5:6 "Ahora, cuando te llegue esta carta, ten en cuenta que te he enviado a mi siervo 
Naamán, para que lo sanes de su lepra". Naamán partió poco después en su viaje a Israel, 
llevándose la carta real junto con 10 talentos de plata, 6000 siclos de oro y 10 mudas de 
ropa, regalos adecuados para honrar a un rey.  Cuando el rey Joram leyó la carta de Ben 
Adad, se rasgó la ropa y gritó: "¿Soy yo Dios, para matar y dar vida, que este hombre me 
envía un hombre para curarlo de su lepra?" (versículo 7). ¡Solo Dios podía sanar a 
Naamán! Cuando Eliseo se enteró del disgusto del rey, ofreció una solución: "Venga a mí, 
y sabrá que hay profeta en Israel" (versículo 8). 

Cuando Naamán llegó en su carro a la casa de Eliseo, el profeta estaba esperando con 
instrucciones: "Ve y lávate en el Jordán siete veces, y tu carne te será restaurada, y serás 
limpio" (versículo 10). Pero en lugar de estar esperanzado y dispuesto, ¡el leproso estaba 
furioso! Rechazó la idea misma de que el profeta no lo curaría de inmediato. Y 
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ciertamente no tenía la intención de lavarse en algún río. ¿No eran mejores los ríos de 
Damasco que todas las aguas de Israel? El comandante dejó a Eliseo en un ataque de ira. 

Para reflexionar: 
¿Porque Naamán estaría tan enojado? ¿Cómo puedes describir la actitud y el corazón de 
esta persona? 

Más tarde, sus siervos razonaron con él: "Si el profeta te hubiera dicho que hicieras algo 
grande, ¿no lo habrías hecho?" (versículo 13). 

Con el tiempo, sus esfuerzos dieron resultado y Naamán accedió a seguir las instrucciones 
del profeta: “Entonces descendió y se sumergió siete veces en el Jordán, conforme a las 
palabras del hombre de Dios; y su carne fue restaurada como la carne de un niño, y quedó 
limpio” (versículo 14). El valiente hombre de Siria acababa de experimentar el poder 
inigualable del Dios de Israel. 

La próxima vez que Naamán apareció ante Eliseo, hizo una declaración asombrosa: “En 
verdad, ahora sé que no hay Dios en toda la tierra, excepto en Israel” (versículo 15). 

¿Cómo se sintió Naamán después de ser sanado/salvado? ¿Qué opinas del amor y gracia 
de Dios para buscar a los perdidos? ¿Cómo utilizó Dios a la joven para lograrlo? ¿La 
nacionalidad de Naamán o su condición fue obstáculo para la joven, para Dios? 

Características de la muchacha:  
• Una joven cautiva en tierra ajena. 

• Es ejemplo de que se puede actuar como sierva valiente y cooperadora, aun 
cuando se enfrentan desafíos más allá de nuestro control. 

• Había sido discipulada en casa desde pequeña y tenía muy presente el amor y 
poder del Dios de Israel. 

• Lo que ella conoció de niña la impactó de tal forma que ella lo pudo compartir con 
otros. 

• Era una joven evangelista que confiaba que Dios sanaba y restauraba vidas.  

• Ella encarnó la gracia que busca, que interrumpe, que persigue, que insiste. 

• Esta joven sabía que Dios haría algo, la gracia de Dios no deja a las personas igual, 
sino que obra en sus vidas. 

• Por su fidelidad y ejemplo un hombre muy influyente fue alcanzado por el amor de 
Dios. 
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Conclusión: 
Podemos aprender muchas lecciones de este pasaje. Por ejemplo, la importancia de 
discipular a los niños y niñas para que cuando les lleguen las pruebas estén preparados. 
Que nuestras circunstancias no limitan el poder de Dios. Cualquier circunstancia es buen 
momento para hablar de la grandeza de Dios. También a colocar nuestra confianza en 
Jesucristo y el obrará. La gracia de Dios iba delante para salvar a Naamán. El poder de la 
gracia preveniente de Dios nos busca persistentemente y nos liberta a pesar de muchos 
obstáculos. 

Preguntas: 

I. De contenido: 

1. ¿Quién era el general leproso? 

2. ¿Cuantas veces tuvo que sumergirse en el rio? 

3. ¿Quien confió en Dios en esta historia? ¿Quién fue evangelista? 

II. De comprensión: 

1. ¿Cuáles fueron los mayores desafíos de la joven? 

2. ¿Crees que el corazón de Naamán cambio? ¿Cómo fue ese cambio? 

III. Conexión: 

1. ¿Cómo la joven israelita fue un canal de la gracia de Dios? 

2. ¿Crees que Dios la puede usar a usted así?  

3. ¿Puede discutir que situaciones la detienen de hablar de Dios y cuales 
situaciones le dan ánimo a compartir el evangelio?  

4. ¿Cuál supones era la fuente de fe y valentía de la joven para atreverse a hablar 
de Dios en medio de su cautiverio? 

5. ¿Qué admiras de esta joven? 

 

Actividades: 

I. ENTREVISTA AL NOTICIARIO “NOTICIAS ANTIGUAS”- En grupo pueden hacer como 
un pequeño noticiario de la tv. Se reparten las tareas de camarógrafas, 
productoras, ayudantes, ancla de noticias, entrevistadoras y entrevistadas.  
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Historia: Una reportera conduce una entrevista en lenguaje sirio y hebreo 
(recuerden que es un juego) para presentar ambos lados de la historia, tanto la 
historia de la joven, como la historia de Naamán y los resultados. El programa 
concluye con lecciones sobre el ejemplo de la joven. Usen su imaginación para 
“entrevistar” a las que estuvieron en la “escena” y las conocieron. 

II. ESCOGE LA RESPUESTA- Encierre en un círculo las respuestas correctas en la 
siguiente historia: 

En esta historia bíblica, hemos aprendido varias cosas acerca de una [anciana / 
joven] [linterna / niña israelita] que [se ofreció voluntaria / fue comandada] para 
servir como esclava [en una tierra extranjera / en el Cuerpo de Paz]. Ella [sirvió con 
diligencia / tomó muchos descansos para tomar café] y [se ganó la confianza / 
causó la desesperación] de sus captores. Ella [se preocupaba poco / estaba 
realmente preocupada] por Naamán, a pesar de que él era su [captor / pastor] y 
un enemigo de su pueblo, Israel. Debido a su [fe en el poder de Dios / habilidades 
como sierva], esta joven propuso de manera convincente un remedio para la 
aflicción del comandante del ejército. Su acción llevó a [una promoción / al 
maravilloso milagro] preservado en las páginas de la Biblia para que todos lo 
leyeran. 
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EL AMOR DE DIOS PARECE ABSURDO: GOMER 

Versículo Clave: Oseas 1:2 (NVI) 
“La primera vez que el SEÑOR habló por medio de Oseas, le dijo: «Ve y 
toma por esposa una prostituta, y ten con ella hijos de prostitución, 
porque el país se ha prostituido por completo. ¡Se ha apartado 
del SEÑOR!»” 

Versículo Clave: Oseas 2:14  
 Pero he aquí que yo la atraeré y la llevaré al desierto, y hablaré a su corazón. 

Perícopa: Oseas 1-2 

Introducción: 
El Señor llama a Oseas para que tome a una prostituta como esposa. Esto simboliza la 
relación de Dios con el pueblo de Israel. Aunque sean infieles (como una prostituta a su 
marido), Dios todavía los ama y los perdona. Oseas, por su matrimonio y amor por Gomer, 
es un símbolo del anhelo de Dios por el pueblo. 

GRACIA EN LA LECCION: Dios ama a sus escogidos, no por sus méritos y a pesar de sus 
infidelidades. Su gracia los busca para salvarlos y restaurarlos completamente. 

Contexto: 
El pacto que el Señor hizo con Israel los llamó a honrarlo como el único Dios. No obstante, 
el pueblo escogido se olvidaba de Jehová su Dios y se mezclaba con las creencias de las 
naciones que habitaban a su alrededor y entre ellos. Además realizaron alianzas indebidas 
con reyes extranjeros, pensando que su poderío los salvaría de peligros, que amenazaban 
su existencia nacional, todo lo cual mostraba que ya no confiaban en el cuidado absoluto 
de Dios. Para ese tiempo Dios levanta al profeta Oseas y le habla usando metáforas de 
prostitución y adulterio a través de las cuales se describió a sí mismo como el esposo 
agraviado de una esposa infiel. En adición por medio de su profecía, Dios proclamó el 
castigo que pondría fin a la promiscuidad de la nación. Pero como nuestro Dios es amor, 
sorprendentemente, Oseas vio que detrás de la ira de Dios había un amor que no 
permitiría que la gente fuera aniquilada, y que el el juicio mismo traería un nuevo 
comienzo. Dios iba a realizar un nuevo pacto con Israel, el traería nueva reconciliación y 
regeneración para todos. 

Oseas es un libro muy complicado en muchos sentidos. También es bastante gráfico y 
atrevido en momentos y lugares. Sobre todo, el libro revela el importante mensaje que 
Dios le estaba diciendo al antiguo reino de Israel, y Oseas, cuyo nombre significa salvación, 
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proviene de la misma raíz Hebrea (hoshea) que el nombre de Jesús y Josué. A través del 
libro, Oseas nos mostrará que la salvación se halla al volver a Jehová, y al apartarnos de 
nuestro pecado. 

En la historia de Oseas vemos ilustrada la gracia de Dios de una forma muy pura, nos 
muestra el carácter del Dios de toda gracia y amor hacia los indignos, hacia los pecadores. 

Para reflexionar:  
¿En qué maneras la sociedad israelita se mezclaba con los pueblos paganos? ¿Qué piensas 
que tiene en común con la sociedad de hoy en día? ¿En qué sentido el pueblo de Dios 
debe apartarse del mundo y hasta qué punto, si alguno, creen que debe acercarse al 
mundo? 

El mensaje de Oseas es extraordinario. Dios lo envía a casarse con una prostituta llamada 
Gomer y a tener hijos con ella, el motivo que Dios da a Oseas para esto es “porque la 
tierra ha cometido una gran prostitución al apartarse del Señor ". Él dijo: "Así es como 
vamos a llamar su atención, Oseas. Vas a buscar una prostituta y te vas a casar con ella”. Y 
luego, le ordenó que la amara. Lo que hace que Oseas sea tan asombroso es que 
obedeció. Oseas hizo lo que ningún hombre digno y respetable hubiera hecho. El estuvo 
dispuesto a hacer el ridículo por Dios. ¿Recuerdas que los profetas tenían que acostarse 
de su lado en la calle y cocinar su comida sobre estiércol? Oh, eso es terrible. Dios usaba 
sus vidas como parábolas vivientes para hablar a su pueblo. 

En ese tiempo se desarrolla nuestra historia, una historia donde Dios utiliza la fuerte y 
terrible imagen de la prostitución para mostrar a Israel en lo que se habían convertido y lo 
que haría Dios por ellos para su restauración. La prostitución tiene dos significados en esta 
historia. Los israelitas se habían contaminado con la religión pagana. Muchos se habían 
dejado tentar a practicar una religión donde la gente ejercía la prostitución para 
complacer al dios llamado Baal. El segundo significado de la prostitución en esta historia 
es que simboliza un espíritu de infidelidad que quebranta el pacto y rompe el corazón de 
Dios. 

Según las instrucciones de Dios, Oseas encuentra a Gomer y se casa con ella. No solo se 
casa con ella, la trata como a una esposa, como una reina. Le muestra su amor, la cuida y 
tienen un hijo. Los nombres aquí descritos representan la gracia preveniente del Señor. Y 
Dios dice: "Quiero que llames al niño Jezreel", que significa que Dios siembra. "Y quiero 
que anuncies a todos: 'Dios va a castigar a la casa de Jehú'", por algunas cosas que habían 
hecho. En otras palabras, Dios está trayendo castigo aquí a Israel. Entonces tiene un 
segundo hijo. Y dice en el versículo 6: "Ella concibió de nuevo y dio a luz una hija. Entonces 
Dios le dijo: 'Llámala por nombre Lo-Ruhamah, porque ya no tendré misericordia de la 
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casa de Israel, pero los tomaré por completo. Este segundo bebé se llama No Misericordia 
porque ella es una representante de lo que ustedes son y Dios no les va a mostrar 
misericordia. Pero a los oídos de la gente, inclusive a los nuestros los nombres parecen 
una locura absurda.   

Para reflexionar:  
Compare Oseas con Ezequiel 16 (un capitulo bastante grafico) 

Pero es que la gracia de Dios está obrando antes del problema, durante el problema y 
para el futuro de la nación por lo cual el versículo 10 dice: "Sin embargo, el número de los 
hijos de Israel será como la arena del mar", dijo "Te voy a castigar, pero sobrevivirás a mi 
castigo", "que no se puede medir ni numerar".  Y sucederá que en el lugar donde les dijo: 
'Ustedes son mi pueblo', entonces se les dirá: 'Ustedes son los hijos del Dios viviente'”.  
Aquí tenemos un patrón que aparece cinco veces en el libro de Oseas. Dios dice: "Estoy 
molesto. Te he dado todo esto, te he cuidado y, sin embargo, continúas con estas 
prácticas religiosas horribles y vulgares". 

Él está lidiando con una sociedad que es tan parecida a la nuestra hoy, es asombroso. Su 
mensaje se da a las tribus del norte, mayormente en Samaria y sus alrededores, lugares 
que se encuentran en un momento muy particular de su historia. La mayoría de los 
historiadores dirán que su mensaje profético duró aproximadamente de 760 a 720, 
durante la monarquía dividida (Israel al norte y Judá al sur). En ese momento fue de uno 
de los mayores avivamientos económicos y de prosperidad en la historia de Israel. No 
habían tenido un momento así desde Salomón, mas de 200 años antes.  

Jeroboam II, uno de los reyes durante este periodo tuvo éxito en sus conquistas, así que 
Israel estaba en una de sus mayores extensiones de tamaño. Israel también estuvo, 
durante este período de tiempo, jugando un juego político muy, muy peligroso. Estaban 
siendo agentes de poder en la escena mundial, con Egipto, con Asiria, con otras naciones, 
cambiaban constantemente de alianzas con diferentes estados. Tenían grandes 
extensiones de terreno, una fuerte población de clase media y alta, eran socios 
comerciales de todo el mundo conocido, y estaban en un momento vibrante. Fue una 
época en la que pensaban que Dios tenía que bendecirlos porque todos estaban ganando 
dinero y expandiendo el reino. 

Para reflexionar:  
¿Crees que la prosperidad y las muchas ocupaciones del pueblo afectaron su relación de 
pacto con Jehová? ¿Cómo las circunstancias afectan la vida de los creyentes, su comunión 
con Dios y su participación en la misión de Jesús? 
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Y Oseas llega y dice: "Dios los va a castigar". Ahora bien, esto no lo convirtió en un hombre 
popular, al contrario. Los israelitas se sentían bendecidos por sus riquezas, pero Oseas 
viene con un mensaje diferente, les dice: ustedes no agradan a Dios en absoluto. Poco a 
poco, como quiera, el país se estaba derrumbando en el caos. Experimentaron los 
asesinatos de sus reyes, y todo se empezó a salir de control. Su sistema reflejaba 
realmente a su sociedad, se estaba volviendo cada vez más caótico.  

La relación de Oseas con Gomer se deterioró y Gomer escapo de la casa, Dios le dice a 
Oseas que la busque de nuevo y la traiga. Él paga por ella a un hombre que la estaba 
vendiendo, qué situación tan trágica y dolorosa. Y piensas: "Bueno, ¿por qué Dios quiere 
que él haga eso? ¿No es eso cruel? Incluso es contra la ley, pero Dios nos está mostrando 
que el está dispuesto a todo para buscarnos y traernos hacia si mismo. Dios no escatima 
en el precio que tenga que pagar. Así que es una historia de amor trágica, pero es una 
historia de amor esperanzadora porque Él sigue diciendo: "Yo arreglaré esto. Y llegará un 
momento en el que ya no me llamarás 'Baali , 'Me llamarás' Ishi ', Me llamarás' Esposo '". 

Este libro nos presenta a una esposa infiel con un esposo fiel contrastándolo con una 
nación infiel que tenía al Dios fiel. Oseas es fiel, es sincero, es paciente, es amoroso, es 
proveedor, es redentor, es libertador, es confiable, es firme y verdadero. Mientras Gomer 
es insincera, inconstante, adultera, débil, pobre y esclava en necesidad urgente de 
rescate.  

Para reflexionar:  
Según el mensaje de Oseas, describa el carácter de los israelitas y luego compare con la 
gracia preveniente de Dios reflejada en el pasaje. ¿Cómo ves a Jesús en nuestra historia? 

 

 Actividades: 
• Juego de roles- Haga unas tarjetas que tengan el nombre de Gomer y otras del de 

Oseas, otras los nombres de los hijos de ambos. Con los nombres originales y 
tarjetas con los nombres nuevos dados a ellos. Reparta anónimamente entre el 
grupo. Pida a los alumnos que se pongan de pie y se muevan basándose en la 
siguiente declaración: Algunas de ustedes están mal delante de Dios y otras bien 
según la historia bíblica.  Las que están bien vayan a la derecha y las que están mal 
vayan a la izquierda. Ahora pueden discutir las siguientes preguntas desde el punto 
de vista de su personaje:  
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• Discuta: ¿Fue difícil saber adónde ir? ¿Por qué?  ¿Entiende a Dios como un esposo 
rechazado? ¿cómo se siente cada uno en el rol que le ha tocado y como puede 
cambiar la situación del personaje? ¿Qué tiene de bueno esta comprensión? ¿Qué 
es potencialmente peligroso acerca de este entendimiento? (Abusamos de la 
misericordia de Dios). ¿Puede una persona tener un solo amor verdadero? ¿Puede 
una persona tener más de un "dios"? ¿Cómo? 

• Votos- Reparta papel y bolígrafos. Van a escribir una carta a Dios. La carta podría 
ser "votos matrimoniales", lo que están dispuestos a prometerle a Dios, una carta 
de perdón o de renovación de amor.  

• Discuta: Hable sobre el dolor de la persona que ha sido rechazada. Divida la clase 
en dos partes para analizar trayendo la aplicación a casos de los matrimonios: cada 
mitad defenderá una declaración: 

1. Debería intentar recuperar a su cónyuge. ¿Por qué? 

2. No debe intentar recuperar a su cónyuge. ¿Por qué no? 

Preguntas: 
I. Contenido:  

1. ¿Cuál fue el significado de los nombres de los niños de Oseas? 

2. ¿Quién eligió los nombres de sus hijos? 

3. ¿Por qué Dios le ordenó a Oseas que tomara una “esposa de prostitución”? 

4. ¿Qué aprendemos en estos versículos sobre la relación de los judíos con Dios 
en este momento de la historia? 

II. Discusión: 

1. ¿Cómo podemos interpretar este mandamiento a la luz del hecho de que Dios 
es santo? 

2. ¿Cómo se expresa la gracia de Dios en la historia? 
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ESTER 

Versículos Clave: Ester 4:14b 
¿Y quién sabe si para esta hora has llegado al reino?” 

Versículos Clave: Gálatas 6:7 (RVA-2015) 
No se engañen; Dios no puede ser burlado. Todo lo que el hombre 
siembre, eso mismo cosechará. 

Oración: 
Al comenzar el estudio, invite al Señor a encontrarse con usted, a abrir su corazón para 
conocer a su gracia preveniente. En particular, pídale a Dios que obre salvación en su vida, 
su familia y comunidad. 

Introducción: 
Esta lección es una versión condensada de la historia de Ester en la cual vemos la mano de 
Dios obrando de formas misteriosas. En esta historia en la cual no aparece el nombre de 
Dios, las acciones de Dios constantemente  impulsan y guían los personajes a sus 
propósitos, aun en medio de las más recias adversidades. También esta historia ilustra el 
principio de sembrar y cosechar. La Biblia cuenta su historia completa de manera 
hermosa. Puede disfrutar leyendo el relato bíblico completo y dramático con todos sus 
interesantes detalles, que se encuentra en el libro que lleva su nombre. 

Contexto: 
Cuando los padres de Hadasa murieron, ella vivía con su primo Mardoqueo en Susa, la 
ciudad real de Asuero, rey de Persia. Mardoqueo y Hadasa eran judíos. Sus antepasados 
llegaron a Persia como cautivos mucho antes de que naciera Hadasa. En el momento de 
esta historia, los judíos y los persas vivían juntos agradablemente. Hadasa tomó un nuevo 
nombre, Ester, de la palabra persa para estrella. 

Una nueva reina 
El rey Asuero era un hombre severo y se sabía que se llamaba a sí mismo rey de todos los 
demás reyes. Gobernaba con autoridad y esperaba la completa obediencia de todos. Una 
vez se enojó tanto con su esposa, la reina Vasti, por desobedecerlo que la despidió con 
amenazas siniestras. Le daría su corona "a otra mejor que ella" (Ester 1:19). Seleccionaría 
una nueva reina para reemplazarla. 

Sus consejeros le aconsejaron que "nombrara oficiales en todas las provincias de su reino, 
para que reunieran a todas las hermosas jóvenes vírgenes en Susa ... Entonces, que la 
joven que agrada al rey sea reina en lugar de Vasti" (Ester 2: 3- 4). Asuero pensó que era 
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un plan excelente, por lo que sus oficiales se llevaron a las mujeres más hermosas de la 
tierra bajo custodia en el palacio. 

Para reflexionar:  
Las Escrituras dicen que las mujeres tenían que ser reunidas. No se ofrecieron como 
voluntarios. No hay indicios de que se les preguntó si querían estar en la lista del Rey. 
Prácticamente arrestaron a todas las jóvenes. ¿Cómo crees que se sintieron estas 
jóvenes? 

Ester fue una de las mujeres reunidas y llevadas al palacio para someterlas durante 12 
meses de tratamientos de belleza antes de ser presentada al Rey. Durante este tiempo, 
“Ester obtuvo gracia ante los ojos de todos los que la vieron” (versículo 15). ¿Pero 
agradaría mucho al rey Asuero? 

Para reflexionar: 
Piense en este concurso de belleza. Si fueras una mujer joven, ¿te gustaría estar en la lista 
del Rey?  

Podría ser agradable vivir en un hermoso palacio, pero sería peligroso molestar al Rey de 
cualquier forma. Toda su vida, la Reina debería tener mucho cuidado con lo que dice o 
hace. ¿Qué pasa con las mujeres que no fueron elegidas para ser reina? ¿Podrían volver a 
casa, casarse y tener una familia? Probablemente no. ¿Sabes por qué? Eran propiedad del 
Rey y probablemente tuvieron que pasar el resto de sus vidas en el harén del Rey, 
confinadas. 

Identidad oculta: 
Mardoqueo creía que Ester tenía más posibilidades de convertirse en reina, pero también 
le advirtió que no dijera que era judía (versículo 10). La Biblia no explica por qué 
Mardoqueo dijo esto, pero podemos ver la gracia preveniente de Dios, la gracia que busca 
sigilosamente obrando. Algunas personas piensan que Asuero debía casarse con una 
mujer persa y no con una mujer de otra etnia. ¿Se casaría el rey con Ester si supiera que es 
judía? Era mejor no arriesgarse, así que Esther guardó silencio sobre su identidad. 

Finalmente, fue su turno de estar con el Rey. Ahora él “amó a Ester más que a todas las 
otras mujeres, y ella alcanzó gracia y favor delante de él más que todas las vírgenes; así 
que puso la corona real sobre su cabeza y la hizo reina en lugar de Vasti” (versículo 17). Se 
casaron y vivieron en paz durante varios años. Pero surgió un problema entre Mardoqueo 
y el jefe de personal del rey, un hombre llamado Amán. 
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Debido a que Amán era un hombre importante con una posición muy alta en el palacio, 
“todos los sirvientes del rey que estaban dentro de la puerta del rey se inclinaron y 
rindieron homenaje a Amán, porque así lo había ordenado el rey con respecto a él. Pero 
Mardoqueo no quiso inclinarse ni rendir homenaje” (Ester 3: 2). Dijo que inclinarse al rey 
iba en contra de los Mandamientos de Dios. Amán se enfureció y volvió su ira contra 
todos los judíos de Persia. 

Sin comprobar la veracidad de las palabras de Amán, el rey Asuero envió una orden para 
matar a los judíos y tomar todas sus pertenencias.  

Para reflexionar:  
¿Mardoqueo no quería quebrantar los mandamientos de Dios, puede recitar los Diez 
Mandamientos de memoria? ¿Qué verdad conocía Mardoqueo en los Mandamientos, cuál 
sería quebrantado si se inclinaba si adoraba al rey? 

Enfurecido, “Amán procuró destruir a todos los judíos que estaban en todo el reino de 
Asuero, el pueblo de Mardoqueo” (versículo 6). Con palabras mentirosas, Amán persuadió 
a Asuero de que destruyera a los judíos porque "no guardan las leyes del rey" (versículo 
8). Sin comprobar la veracidad de las palabras de Amán, el rey Asuero envió una orden 
para matar a los judíos y tomar todas sus pertenencias. ¿Cuál crees que fue el verdadero 
motivo de Amán en todo esto? 

Cuando Mardoqueo se enteró de esta terrible orden, lloró fuerte y amargamente. Le dijo 
a Ester que suplicara al rey por misericordia y por la seguridad y liberación de los judíos. 
Además, Mardoqueo le dijo a Ester que no creyera ingenuamente "que tú escaparás en el 
palacio del rey más que todos los demás judíos" (Ester 4:13). Mardoqueo dijo que ella era 
la única persona que podía hacer algo para salvar a su gente. Preguntó retóricamente: 
"¿Quién sabe si has venido al reino (como Reina) para un momento como este?" (v. 14). 

La petición de Mardoqueo hizo que Esther se asustara. Primero que nada, ella era judía. 
¿Cuánto tiempo podría ocultar su identidad (la verdad) a un hombre malvado como 
Amán? Cuando descubriera que era judía, se aseguraría de que muriera con todos los 
demás judíos. 

En segundo lugar, era una regla en Persia que la gente no podía ver al rey a menos que él 
les pidiera que vinieran. Los guardias con espadas le quitaron la vida a cualquiera que 
entrara en la corte real sin la invitación o el permiso del rey. El rey no había pedido que 
Esther viniera más de un mes. ¿Cómo podía entrar a verlo? 
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Ester pidió a Mardoqueo, a sus doncellas y a todos los judíos que ayunaran durante tres 
días. Durante el ayuno, Ester pensó en su gente y en el terrible peligro al que se 
enfrentaban. Pensó en el riesgo que corría su vida. Al final del ayuno, ella sabía que salvar 
a su pueblo era más importante que salvar su propia vida. Decidió: “Iré al rey, lo cual está 
en contra de la ley; y si perezco, ¡que perezca! " (versículo 16). “Ella halló gracia ante sus 
ojos, y el rey le tendió a Ester el cetro de oro que tenía en la mano”. La gracia preveniente 
había ubicado a Ester como reina en palacio, le había dado el puesto correcto, con el rey 
correcto en el tiempo correcto. 

Para reflexionar:  
¿Qué es un ayuno? ¿Por qué crees que Ester pidió un ayuno en este momento? Busque en 
su Biblia Isaías 58: 6 para obtener una pista. ¿Puedes planificar un día de ayuno con tus 
amigas para buscar el rostro de Dios de forma especial? 

La valentía de Ester fue bendecida: “Sucedió al tercer día que Ester se vistió con su túnica 
real y se paró en el patio interior del palacio del rey, frente a la casa del rey, mientras el 
rey se sentaba en su trono real en la casa real, frente a la entrada de la casa. Y sucedió que 
cuando el rey vio a la reina Ester de pie en el patio, ella halló gracia ante sus ojos, y el rey 
le tendió a Ester el cetro de oro que tenía en la mano. Entonces Ester se acercó y tocó la 
punta del cetro” (Ester 5:1-2). Ester no hizo una solicitud para su gente en ese momento. 
Invitó al rey y a Amán a un banquete en el que los agasajó con tanta amabilidad que el rey 
se alegró de concederle su petición. Él preguntó: “¿Cuál es tu petición? Se te concederá. 
¿Cuál es tu petición, hasta la mitad del reino? ¡Debe ser hecho!" (versículo 6). Entonces 
Ester reveló el malvado complot de Amán y le pidió al rey que le salvara la vida y la de su 
pueblo. 

Haga una pausa para pensar: ¿Por qué cree que Esther no hizo su pedido de inmediato? 
¿Dirías que ella estaba usando sabiduría? ¿Por qué? ¿Crees que Dios usa personas para 
manifestar su gracia sigilosamente? 

Conclusión: 
• Experimentó aislamiento de sus seres queridos, pero supo hacer y valorar 

amistades en su nuevo entorno. 

• Escuchó consejos y se mantuvo fiel a Dios. 

• Ester tuvo que obedecer y reconocer la verdad 

• Fue confrontada con su verdadera identidad 

• Participó del plan de su primo Mardoqueo aun sin entender bien todo. 

• Aman cosechó lo que sembró, Mardoqueo y Ester también cosecharon lo que 
sembraron. 
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A menudo sucede que cuando las personas hacen algo malo, reciben su "merecido". La 
Biblia lo dice así: “El que extravíe a los rectos por el mal camino, él mismo caerá en su 
propia fosa” (Proverbios 28:10). 

Amán conspiró para matar a los judíos y construyó una horca para colgar a Mardoqueo. 
Esto resultaría bastante irónico, porque "cuando Ester se presentó ante el rey, él ordenó 
por carta que este malvado complot que Amán había ideado contra los judíos volviera 
sobre su propia cabeza, y que él y sus hijos fueran colgados en la horca". (Ester 9:25). 
Amán recibió el mismo castigo que había planeado para Mardoqueo. 

Después de que Ester fue valientemente al rey, él le dio la casa de Amán y nombró a 
Mardoqueo el nuevo jefe del estado mayor (Ester 8: 2). El rey Asuero también permitió 
que los judíos se protegieran y salvaran sus propiedades haciendo otra proclamación: “Y 
en toda provincia y ciudad, dondequiera que llegara el mandato y el decreto del rey, los 
judíos tenían gozo y alegría, fiesta y festividad” (versículo 17). Los judíos celebran este 
evento incluso hoy en día en un día llamado Purín. 

Preguntas: 
I. Contenido: 

1. ¿Por qué vivía Esther con su primo?  

2. ¿Qué significa su nombre persa? 

3. ¿Quién era Amán? 

II. Comprensión 

1. ¿Qué quiso decir Mardoqueo cuando le dijo a Ester: "No pienses en tu corazón 
que escaparás en el palacio del rey más que todos los demás judíos" (Ester 
4:13)? 

2. ¿Qué verdad tuvo que confrontar Ester? 

III. Conexiones 

1. ¿Puedes pensar en alguien más que demostró valor cuando era un joven pastor 
al proteger los rebaños de su padre y luego luchó contra un enemigo gigante 
de Israel? 

2. Explica la gracia de preveniente de Dios en la historia y conéctala a tu  vida 
actual. 
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Discusiones: 

1. Las valientes acciones de Esther salvaron a su gente y trajeron buenas recompensas. 
Las malas acciones de Amán le trajeron un castigo rápido. 

La Biblia dice que el comportamiento funciona como plantar semillas. Si planta 
semillas de tomates, tendrá tomates para comer. Si plantas semillas de calabaza, 
cosecharás calabazas. El tipo de semillas que siembres ("siembres") en tu jardín 
producirá el mismo tipo de cosecha para que coseches ("coseches"). 

Funciona de la misma manera con nosotros. Oseas 8:7 “Porque sembraron vientos, 
segarán tempestades”. 

¿Qué crees que pasaría si durante todo un día estuvieras de mal humor, irritable y 
quejumbrosa? ¿Le gustaría eso a su familia? ¿Cómo te tratarían? ¿Crees que tendrías 
un ambiente productivo y de paz de esta manera? ¿Cómo es el ambiente en tu hogar? 

2. ¿Puedes recordar un momento en el que tuviste que hacer algo difícil que no querías 
hacer? Quizás fue al dentista. ¿Quizás fue viajar en autobús o avión? ¿Quizás fue decir 
la verdad sobre o aceptar un error? ¿Por qué es difícil hacer lo correcto? ¿Es mejor 
hacer lo correcto incluso si es difícil? 
 

Actividades: 

1. EXPERIMENTO SECRETO 
• Sin decírselo a nadie, tómate un día entero para intentar sembrar una buena 

semilla. Ser como Jesús. Habla de cosas agradables, sobre todo de la Palabra de 
Dios. Sé amable. No te quejes ni te pelees. Di "gracias" muchas veces. Al final del 
día, piensa en cómo te fue. ¿Fue un buen día? ¿La gente te agradeció o dijo cosas 
agradables? ¿Viste sonrisas? ¿Qué cambios notaste en ti misma y en los demás? 
¿Cómo viste la gracia sigilosa actuar? 

2. BUENOS REYES Y REINAS 
• Como grupo pueden discutir sobre personas que están en posiciones de liderato 

que son buenos ejemplos de para ustedes. ¿Viven la verdad? ¿Qué principios los 
rigen? 
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LA GRACIA DE DIOS QUE NOS BUSCA 

Perícopa:  Hebreos 1:1-3 

Propósito: 
Que las personas reciban a Jesucristo como salvador y que los creyentes 

se vuelvan a él de todo corazón para ser transformados. 

Introducción:  
Todas las filosofías y religiones del mundo tratan de explicar las preguntas fundamentales 
de nuestra frágil y corta vida: ¿Hay un Dios? ¿Si es cierto, cómo podemos conocerle? ¿Por 
qué la gente sufre, porque la gente muere? ¿Importa lo que creemos realmente, o solo 
basta con ser sincero en lo que crea? La epístola a los Hebreos contesta estas preguntas, 
pero su respuesta va en contra de la corriente popular de este tiempo. Hoy en día ser 
tolerante de todo y no juzgar son consideradas las virtudes primordiales. La verdad está 
considerada como algo que es personal, no es universal,  no es absoluta. Para esta 
generación la verdad es subjetiva -es lo que tú crees. De acuerdo a este punto de vista, 
por ejemplo, si las creencias budistas te llenan y te satisfacen, ¿quiénes somos nosotros 
para decirte que no es correcto? O si por ejemplo crees en el islam, o hinduismo o hasta el 
judaísmo, que ahora está tan de moda, o cualquier otra religión o combinación de ellas; 
mientras no le hagas daño a nadie, ames a todos y vivas bien, no te podemos juzgar y 
decir que lo que crees no es la verdad.  

Y esa es la mentalidad que prevalece en nuestra cultura y que ha tomado raíces firmes a 
nivel global. Una cultura de “tolerancia” y lo digo entre comillas porque esa tal tolerancia 
no tolera a al que no está de acuerdo con su postura. Y sobre todo no tolera al que dice 
que su punto es la única verdad.  

Pero la Palabra en Hebreos, corta directo a la mentalidad moderna y afirma que Dios ha 
hablado y que su Hijo, quien es la imagen misma de su sustancia, su revelación más 
exacta, es supremo por sobre todas las cosas. ¡Cristo es ilimitado! Cristo demanda alianza 
completa, Jesús no tolera rivales. Su gracia constantemente busca maneras para 
manifestarse a cada una de las personas de la tierra. Por tanto, alejarse de El para seguir 
cualquier otro sistema, religión o cosa es buscar juicio seguro. Solo en Jesús podemos ver 
el sentido de las pruebas que estamos pasando, solo al Señor nos debemos someter, solo 
en debemos confiar y solo el puede rescatarnos y restaurarnos de nuestra situación. Su 
gracia nos busca y nos acerca a su bendición.   

 



SENDERO EN LA GRACIA- GRACIA PREVINIENTE 
 

Nueva Traducción Viviente: 1:1-3 Hace mucho tiempo, Dios habló muchas veces y de 
diversas maneras a nuestros antepasados por medio de los profetas. 2 Y ahora, en estos 
últimos días, nos ha hablado por medio de su Hijo. Dios le prometió todo al Hijo como 
herencia y, mediante el Hijo, creó el universo. 3 El Hijo irradia la gloria de Dios y expresa el 
carácter mismo de Dios, y sostiene todo con el gran poder de su palabra. Después de 
habernos limpiado de nuestros pecados, se sentó en el lugar de honor, a la derecha del 
majestuoso Dios en el cielo. 

PRPOSICION: Jesucristo es la revelación final y suprema de Dios al mundo. 

En otras palabras todos podrán creer que tienen la verdad de la vida, pero el autor de 
Hebreos nos dice, Jesús es lo máximo. Como cuando los niños dicen mi papá es mejor que 
el tuyo. En realidad mí padre es el mejor. Va a cumplir 90 años y todavía me dice que soy 
su “bebé” todos los días. No obstante Dios es mejor, y ha dicho que Jesús es lo máximo. 
Jesucristo es supremo. No hay otra verdad, Jesús es absoluto. Jesús no es religión, 
Jesucristo es una persona, Jesús es Dios. Y como Dios ha hecho todo lo necesario para el 
bienestar de todos nosotros y continua buscando a las personas para que lo puedan 
disfrutar. 

Para reflexionar:  
¿Puedes pensar maneras en las que tus padres terrenales te buscaron de forma especial, o 
quizás puedes compartir situaciones en las cuales no te buscaron?  

Jesús es supremo – vamos a ver tres maneras que la Palabra de hoy nos muestra en la 
supremacía de Jesús  

I. Jesús comunica a Dios- (v.1-2) Este texto nos recuerda Génesis 1:1, donde dice, en 
el principio Dios. .. Es una declaración de que Dios es. Punto. La Palabra comienza 
con ese hecho. Dios existe, no tenemos que probarlo. Dios es central. Hebreos usa 
la Palabra Dios 68 veces. Es de los libros que más habla de Dios. Y al que diga, es 
que yo soy agnóstico y no estoy seguro si Dios existe o no, y al que diga, es que soy 
ateo, no creo en Dios. A todos, la Biblia les dice: sus dudas o creencias no afectan 
el hecho de que Dios es.   

La Biblia te lanza en cara fuertemente el hecho de la existencia de Dios como 
realidad primordial.  El que rechaza o ignora a Dios como realidad existente 
primordial  lo hace a su propio riesgo y destrucción. No obstante hay personas que 
dicen que no creen en Dios, eso o le quita que Dios los sigue buscando. Su 
propósito es alcanzarlos a todos con su inmenso amor. La incredulidad no es un 
hecho de racionalizar o de lógica, la incredulidad es un pecado. Es pecado delante 
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de Dios por más que lo pienses. No creer en Dios es pecado. La Palabra establece su 
existencia y que además que Dios se comunica. Se ha revelado desde el principio.  

El Salmo 68:8 dice, “La tierra tembló; También destilaron los cielos ante la 
presencia de Dios; Aquel Sinaí tembló delante de Dios, del Dios de Israel.” Salmo 
68:11 dice, “El Señor daba palabra; Había grande multitud de las que llevaban 
buenas nuevas.” 

 

¡Dios no ha estado, ni está en silencio! Y vemos que el texto nos habla en dos 
secciones: 

A. Primero nos dice que Dios habló en el pasado, Dios hablo por los profetas (v.1)  

1. Dios habló muchas veces- Dios, habiendo hablado muchas veces. Y Hay 39 
libros del Antiguo Testamento que confirman esto. Podemos leer muchas 
veces: y Jehová habló a Caín, y Jehová hablo a su siervo Noé, y Jehová habló 
a Samuel su profeta, y Jehová habló a David y vino palabra de Jehová sobre 
el profeta Natán, sobre el profeta Isaías, etc. Muchas veces y Dios habló a 
través de todos, inclusive a través de una mula que trataba de detener a 
Balaán de ir maldecir a Israel. Dios habló muchas veces. 

2. Dios habló de muchas maneras- A través de visiones como las de Isaías, 
Ezequiel, Daniel, a través de su ángel como a Abraham, a Moisés, a Jacob. A 
través de sueños, visiones, eventos naturales, como las plagas, por 
milagros, a través de fuego, la zarza, truenos, terremoto, en la montaña, en 
el rio, en el valle, en la nube, a través de parábolas, y de muchas maneras. 

3. Dios habla de forma progresiva-   Hay un orden, hay un progreso en la 
revelación de Dios, no es estancada, siempre nos revela más, La revelación 
de Dios es completamente verdad, pero la verdad la sabíamos o veíamos 
incompleta y tenía que progresar a su plenitud,  pero Dios lo haría poco a 
poco por su sabiduría y misericordia mostrando todo. El Antiguo 
Testamento es el comienzo, es Palabra inspirada por Dios. La Biblia 
completa lo es. Y todo se va desplegando apuntando a Cristo. Siempre 
apunta a Jesús. Como un mosaico que se va construyendo y cada parte 
añade un pedazo del todo hasta que al final se ve claramente la figura de 
Cristo, eso es lo que va haciendo Dios en el Antiguo Testamento. Con cada 
promesa y palabra dada la figura se va haciendo más clara, pero no está 
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completa hasta que Jesucristo es revelado a nosotros en el Nuevo 
Testamento. A medida que se desarrolla la historia de la humanidad, Dios 
va desplegando más de sí  

4. Para que lo conozcamos- Si Dios no se hubiera revelado a sí mismo, jamás 
lo hubiéramos podido conocer. Pero tomó la iniciativa y se revela hasta por 
la creación. Pero Dios se ha revelado progresivamente, cada vez más a 
través de la historia de la humanidad. 

B. Lo segundo en esta comunicación es que Dios nos habla por su Hijo (v. 2)  

Y ahora, en estos últimos días, nos ha hablado por medio de su Hijo. Tal como se 
escuchó en el Monte de la Transfiguración (Luc. 9:35), Este es mi Hijo amado; a él oíd. 
La frase, en estos postreros días, en estos últimos días, se refiere al día del Mesías. A 
su tiempo. Al cumplimiento de todas las promesas, y más allá no hay más revelación. 
Esta es la suprema y máxima revelación de Dios. No podemos inventor algo más, 
Cristo es lo máximo. Desde el Génesis cuando el hombre pecó, Dios reveló al mundo la 
promesa de Cristo. Gen. 3:15 Y pondré enemistad entre ti y la mujer, y entre tu 
simiente y la simiente suya; ésta te herirá en la cabeza, y tú le herirás en el calcañar. Y 
así por todo el AT hay promesa de la llegada de Cristo Mesías a la tierra y de su obra. 

1. Es la revelación final de las promesas de Dios- 2 Cor. 1:20 porque todas las 
promesas de Dios son en él Sí, y en él Amén, por medio de nosotros, para la 
gloria de Dios. 

2. Es la revelación completa- Apoc. 22: 18 dice que nadie puede añadir a la 
profecía de este libro. Jesús encarna toda la revelación. Tiene continuidad 
con la revelación del Antiguo Testamento hasta el final, tiene contraste con 
la revelación del Antiguo Testamento porque habló a través de muchos 
fragmentos por todos los profetas, pero Cristo es uno y es completo. Los 
profetas estuvieron sujetos a pasiones semejantes a las nuestras y pecaron, 
pero Jesús era santo. La profecía fue preparatoria, pero Jesús es el 
cumplimiento final. Los profetas eran hombres. Dios hablaba antes 
proféticamente a través de ellos. Pero ahora es a través del Hijo, como si 
ahora nos hablara Hijamente. Como a hijos, como a familia. Por Jesús -el 
Hijo de Dios. El eterno, uno con el Padre, Dios encarnado, nacido de virgen, 
el que asumió naturaleza humana, sin dejar su esencia Divina. Sin pecado. Y 
es la revelación suprema de Dios a nosotros. 
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II. La segunda manera en que Jesús es supremos es que es el agente de Dios en la 
creación (v. 2) 

A. Jesús es el poder de Dios en la creación- ¿Quién creó el mundo? ¿El universo? 
La respuesta es Jesús. Juan 1:3 Todas las cosas por él fueron hechas, y sin él 
nada de lo que ha sido hecho, fue hecho. Colosenses 1:15 -16 Él es la imagen 
del Dios invisible, el primogénito de toda creación16 Porque en él fueron 
creadas todas las cosas, las que hay en los cielos y las que hay en la tierra, 
visibles e invisibles; sean tronos, sean dominios, sean principados, sean 
potestades; todo fue creado por medio de él y para él.  

B. El preserva la creación: v. 3 el cual, siendo el resplandor de su gloria, y la 
imagen misma de su sustancia, y quien sustenta todas las cosas con la palabra 
de su poder. Col. 1: 17 Y él es antes de todas las cosas, y todas las cosas en él 
subsisten. Como si Jesús fuera la pega que sostiene la vida misma, cada 
momento, cada minuto cada día.  La creación es su posesión. Él es el heredero 
de todo, dice la Palabra, por eso también nosotros como parte de la creación 
somos suyos. Le pertenecemos. Por eso quiere poseernos y vivir eternamente 
con cada uno de nosotros. Eres suyo por derecho, doble, porque nos ha creado 
y nos ha redimido. No te dejara perder. Su gracia que busca insiste pues no 
quiere se le pierda ninguno, vino a buscar y a salvar lo que se le había perdido.  

 

III. Jesús es la imagen misma de Dios- dice que es su gloria. Su misma sustancia. 
Entonces es su manifestación perfecta. Dios es luz (1 Juan 1:5) y nos envió la luz a 
este mundo, Juan 1:4 en él estaba la vida y la vida era la luz de los hombres. 
Cuando Cristo llega a las personas, trae luz en medio de las tinieblas de su 
situación. Su luz resplandeciente bautiza nuestros corazones de su amor. Los 
inunda. El expresa la persona de Dios (Col. 1:19) por cuanto agradó al Padre que en 
él habitase toda plenitud. Cristo es redentor (salvador) de la humanidad. Por su 
sacrificio. Dice la Palabra – v. 3b habiendo efectuado la purificación de nuestros 
pecados por medio de sí mismo, se sentó a la diestra de la Majestad en las alturas.  

El inicia la obra de búsqueda de las personas y el inicia y termina la salvación (esta 
fe). Jesús murió la muerte que nosotros merecíamos y consecuentemente nos libró 
de la paga por el pecado nuestro que era esa muerte.  Nos purificó en sí mismo, no 
había otro que lo pudiera hacer, porque él, es puro y lo hizo para que nosotros 
fuéramos puros. Así como es el.  Y él es exaltado, el reina, está a la diestra del 
Padre, es digno de todo honor y gloria y tiene toda la autoridad. Y también 
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intercede por nosotros Rom. 8:34  ¿Quién es el que condenará? Cristo es el que 
murió; más aún, el que también resucitó, el que además está a la diestra de Dios, el 
que también intercede por nosotros. Ese es nuestro Señor, es supremo, es máximo. 

Conclusión: Jesucristo es la revelación completa de la Palabra de Dios. Todas las profecías, 
todas las figuras e imágenes son sobre El. El que nos hable otro tipo de revelación nos 
habla falsamente. El cristianismo es una relación con Cristo de principio a fin. La gracia 
preveniente de Dios nos busca para que podamos estar en su presencia. La gracia es una 
persona, es Jesús y hemos de servirle constantemente, estar en intimidad con él, que sea 
nuestro Señor.  

Antes servíamos al pecado, éramos sus esclavos, pero Jesús nos libertó para que le 
sirvamos a El. El se hace presente en nuestras vidas por su Espíritu derramando su 
inmenso amor en nosotros. Que te enamores de tu supremo rey.  

El que hizo la creación con la Palabra de su poder, puede crear lo que necesitas hoy. Su 
gracia busca mujeres para hacer nueva vida en tu casa, en tu familia, con tus jefes en la 
oficina. El que respiró aliento de vida en el ser humano, puede dar nueva vida a tu esposo, 
a tu matrimonio marchito, a tu ánimo decaído y a tus hijos. No solo eso, el preserva la vida 
cada momento. Dijimos que es como una pega celestial. ¿Quizás alguna siente que su vida 
se deshace, se desmorona, o sabes que le está sucediendo a alguien a tu alrededor  

¿Hoy puedes creer que él puede preservar su vida, pegar la situación, puede sostenerte, 
puede arreglar aquello que no sirve, lo puede componer perfectamente? ¿Lo puedes 
creer?  

Y finalmente, la gracia de Dios que nos busca es Jesús.  Jesús es el poseedor de la creación, 
un día todo será resuelto, al final de los tiempos cuando el tomará todo lo suyo para 
siempre. Pero ahora, ya Él nos ha comprado delante de Dios y de toda la creación. Ya nos 
adquirió y nos invita a entregarnos por completo a Él. Él está esperando por ti para 
poseerte completo. Quiere poseer tu vida y tu corazón.  Quiere revitalizar tu vida, darte 
un nuevo corazón, un nuevo bautismo de su presencia. Que este año caminar en su 
presencia sea tu prioridad. Si hay algún área de tu vida que no has entregado, hoy es el 
momento. 

 

Actividad: 
  Pueden realizar un culto evangelístico. 
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MARIA Y ELISABET 

Versículo clave: Lucas 1: 46-47 
"Y María dijo: ‘Engrandece mi alma al Señor,  

y mi espíritu se regocija en Dios mi Salvador.’" 

Perícopa:  Lucas 1: 39-56 

Oración: 
Santo Dios, al abrir tu Palabra para estudiar sobre María, abre nuestros ojos para verte, 
nuestros oídos para escucharte y nuestro corazón para percibir la forma en que estás 
obrando, salvándonos a nosotras y al mundo. Amén. 

Introducción: 
Cuando María e Isabel se encuentran, el Espíritu las inspira a comprender más 
plenamente la acción de Dios en sus propias vidas y en el mundo. Su aliento y apoyo 
mutuo conduce a algunas de las más hermosas palabras de alabanza al Señor en el 
Magnificat de María. Este estudio bíblico explora las historias paralelas de Elisabet y 
María, tal como se cuenta en Lucas 1: 39-56. 

En el capítulo inicial de Lucas, no una, sino dos mujeres de fe experimentan embarazos 
milagrosos. Conocemos a Elisabet primero. Ella es la esposa de Zacarías, un sacerdote, y se 
nos dice que “ambos eran justos ante Dios y vivían irreprensiblemente de acuerdo con 
todos los mandamientos y ordenanzas del Señor” (1: 6). Sin embargo, no habían podido 
tener un hijo hasta que el Señor intervino. 

Casi al mismo tiempo, sin que Elisabet lo supiera, su joven pariente María también quedó 
embarazada por la intervención del Señor. El ángel Gabriel le anuncia a María que ha 
encontrado el favor de Dios y le explica el plan del Señor para ella y el hijo que dará a luz. 
Cuando María está comprensiblemente asombrada, el ángel le cuenta sobre el embarazo 
inesperado de su parienta Elisabet, presumiblemente para tranquilizarla o confirmar la 
posibilidad de tal milagro. Ante esta noticia, ella responde: "Soy sierva del Señor; que se 
cumpla tu palabra" (1:38). Después de que el ángel se va, María se dispone 
inmediatamente a ver a Elisabet. 

Para reflexionar:  
La noticia del embarazo tiene que haber impactado a ambas mujeres de forma muy 
particular, pueden discutir en qué maneras cada una habrá sido impactada. ¿Cómo afecta 
la infertilidad a las personas y por otra parte, cómo afectan los embarazos no deseados? 
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Investigando profundo: 
No está claro qué tan bien se conocían María y Elisabet antes de esta reunión registrada 
en Lucas 1: 39-56. Es de suponer que María vivía cerca de Nazaret y Elisabet vivía cerca de 
Jerusalén, donde su esposo trabajaba en el templo. Pero ya fueran parientes cercanos o 
más lejanos, su experiencia compartida parece unirlas rápidamente. Elisabet sabe 
instantánea y proféticamente lo que le ha sucedido a María. Tan pronto como María la 
saluda, se llena del Espíritu Santo y exclama: "¡Bendita tú entre las mujeres y bendito el 
hijo que darás a luz!" Elisabet bendice a María con la misma bendición que Débora, juez y 
profeta, una vez pronuncia de la valiente y audaz Jael (Jueces 5). María es bendecida por 
creer en las promesas del Señor. De esta manera, las palabras de Elisabet anticipan la 
bendición de la gracia salvadora de Dios por medio de Jesús para aquellos que escuchan la 
palabra del Señor y obedecen (Lucas 11:28).  

Ella anima a María celebrando su fe y su papel de madre de Jesús.  

Al mismo tiempo, Elisabet habla del niño que todavía está en el vientre de María como 
"Señor", ¡La primera confesión cristológica de la Biblia! Antes de cualquiera de sus 
milagros o enseñanzas (o incluso de ver a Jesús en la carne), Elisabet responde a la 
pregunta que luego Jesús mismo hará a sus discípulos: “¿quién d que soy?”. (Lucas 9:20). 
Ella lo llama "Señor", la misma palabra que acaba de usar para hablar de Dios. En el 
vientre de Elisabet, el que crecerá para convertirse en Juan el Bautista salta de gozo 
cuando el Espíritu Santo desciende sobre su madre, la primera en señalar la identidad de 
Jesús como el Señor, el Dios que salva. Elisabet hace una exclamación profética incluso 
antes de ver los milagros del salvador, antes de oír sus enseñanzas y antes de ver a Jesús 
en persona (en su carne).  Elisabet es testigo  gozosa de la verdad. 

 Por otra parte mientras ella anima a María en su camino también con el hijo que esta 
tendrá, María se prepara para ser la "sierva del Señor" (1:38). Otros que han tenido este 
título honorífico incluyen a Moisés, Josué, Abraham, David y muchos profetas, incluida 
Ana. (Según la enseñanza judía, Ana es considerada una de las siete profetisas de la Biblia 
hebrea, es decir, el Antiguo Testamento). María habla en versos poéticos (como hacen 
muchos profetas), una canción que recuerda a la oración de Ana en 1 Samuel 2: 1-10. A 
menudo nos referimos a esta canción / oración como “El Magnificat” porque comienza 
con las palabras: “Mi alma engrandece al Señor y mi espíritu se regocija en Dios mi 
Salvador” (Lucas 1: 46-47).  La oración magnifica a Dios en toda su verdad. El es Salvador. 
En respuesta a lo que el ángel le ha dicho y alentado por el reconocimiento profético 
María celebra lo que Dios ha hecho y hará "de generación en generación". 
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Para reflexionar:  
¿Te imaginas la energía y la emoción en la sala cuando estas dos mujeres comparten 
juntas este momento inspirador lleno del Espíritu?  

El Señor está obrando en cada una de sus vidas, y lo nombran en voz alta la uno para la 
otra, como chispas que vuelan de un lado a otro. "¡Bienaventurada la que ha creído que el 
Señor cumpliría todas las promesas que le había hecho!" (1:45). Estas dos mujeres han 
creído fielmente y ahora se ayudan mutuamente a reconocer la acción de Dios en sus 
vidas a través de la experiencia compartida del embarazo. ¡Y en ese momento de aliento, 
el Espíritu las inspira aún más a declarar el señorío de Cristo y a celebrar las buenas obras 
de Dios para con todo el pueblo de Dios! Estas magníficas palabras resuenan a través de 
las generaciones para inspirarnos y animarnos a todos. 

Ellas son llamadas y nosotras somos llamadas. A menudo escuchamos las distintas partes 
de esta historia de forma aislada. Quizás durante el Adviento, oímos cantar o leer el 
Magnificat, o es probable que escuchemos el anuncio del ángel a María y su respuesta: 
"Soy la sierva del Señor". Sin embargo, es importante recordar que el Magnificat no sigue 
inmediatamente de la respuesta de María al ángel. Más bien, viene después de que ella 
corre hacia es de cualquiera de sus milagros o enseñanzas (o incluso de ver a Jesús en la 
carne), Elisabet quien, por el poder del Espíritu, ve el significado de lo que le está 
sucediendo a María y reconoce la verdad de Dios y celebra su fidelidad en ello. El papel 
profético de Elisabet evoca el canto de alabanza de María, que a su vez se hace eco de las 
profecías de antaño. En este breve pasaje, estas dos mujeres están llamadas a hablar la 
verdad de Dios, y cuando lo hacen, se animan e inspiran mutuamente, y a nosotros a 
través de los siglos. 

Aunque, por supuesto, no conocemos todos los detalles de su relación, esta historia nos 
invita a imaginar a María viniendo quizás para ofrecer su ayuda y apoyo durante el 
embarazo de Isabel, así como para encontrar la seguridad de la verdad de las palabras que 
el ángel le dijo. Podemos imaginar a Elisabet asumiendo el papel de una mentora sabia 
que ve a Dios obrando en la vida de su joven sobrina. Le recuerda a María que ha sido 
bendecida, no solo porque da a luz a este hijo, sino porque es una joven fiel. María recibe 
este estímulo y tiene el poder de declarar la palabra del Señor con valentía y belleza, 
viviendo su llamado como “sierva del Señor”. 

Para reflexionar:  
¿Qué verdad reconoció María ante los eventos que le sucedieron? ¿Pueden buscar las 
profecías en Isaías sobre el nacimiento del Mesías y compartirlas con el grupo? 
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¿Cómo podríamos ayudarnos y apoyarnos unas a otras, identificando la obra de Dios en la 
vida de las demás, animándonos unos a otras y permitiendo que el ánimo de las demás 
inspire valentía en nuestra propia fe? 

Conclusión: 
Aunque María se declara sierva del Señor después de que el ángel le anuncia el 
nacimiento de Jesús. Las palabras proféticas de su pariente Elisabet parecen confirmarle 
aún más este milagro e inspirarla a celebrarlo. María responde: "Mi alma engrandece al 
Señor y mi espíritu se regocija en Dios mi Salvador ..." Esta historia nos recuerda que la 
verdad de Dios es inmutable. Que la gracia de Dios nos salva. Nos ensena que su Palabra 
se cumple y que El es el Señor Salvador. Además, que el aliento que nos damos unas a 
otras es un regalo inspirado por el Espíritu que podemos ofrecer a otras mujeres. Y nos 
impulsa a contemplar cómo nuestro aliento a los demás podría traer salvación y alabanza 
al Señor. 

I. Contenido 
1. ¿De qué ciudades eran ambas mujeres? 

2. Describe el caso del nuevo embarazo de cada una, ¿qué tenía de particular? 

3. ¿Cuál era el nombre y el trabajo del esposo de Elisabet? 

Preguntas de discusión: 
1. ¿A quién en tu vida puedes animar o empoderar en su servicio al Señor al nombrar 

sus dones y contribuciones al reino? 

2. ¿De quién en tu vida puedes buscar apoyo, guía y aliento mientras exploras tu 
lugar en el mundo? 

3. ¿Cómo aprecias las gracia salvadora de Dios en esta historia? 

4. ¿Qué le sorprendió en esta sesión de estudio bíblico? 

5. ¿Qué escuchas que el Espíritu te dice a ti / tu familia / tu iglesia / tu comunidad? 

Actividades: 
I. Pueden contar su testimonio de conversión a Cristo con enfasis en: ¿qué verdad de 

la Palabra las confrontó significativamente?  

II. Escriban un breve “poema” de gran alabanza al Señor por lo que ha hecho o hará 
en sus vidas.  

 

(Tenga en cuenta que esta historia se basa en Lucas 1-2 (HCSB) con muchas libertades tomadas. Mi 
intención era ceñirme lo más posible a las Escrituras tal como estaban escritas.) 
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III. Juego de Maria y Elisabet (izquierda y derecha) (Basado en Lucas 1-2) 

Tamaño del grupo: 5 o más; se puede hacer en un círculo grande o en varios 
círculos más pequeños (si el grupo tiene más de 30 personas).  

Tiempo necesario: 20 minutos. 

Suministros: Un regalo para cada persona (la actividad es ideal para que realicen 
intercambio de regalos, como igual puedes proveer diferentes regalitos que sean 
muy económicos tales como libreta pequeña, marcador de libros, un pastelito, 
bolígrafos, o cualquier otro regalo económico. Instrucciones del juego: Haga que 
todas tomen su regalo y formen círculos, ya sea de pie o sentadas. Diga: Tengo una 
historia especial para leerles esta noche (hoy). Deberá prestar atención para saber 
cuándo debe actuar. Cuando yo lea la palabra DERECHA, vas a pasar tu regalo a la 
DERECHA. Cuando lea la palabra IZQUIERDA, vas a pasar tu regalo a la IZQUIERDA. 
Cuando la historia termina, cualquier regalo que tengas es tuyo.  

Notas: Deberá leer la historia MUY lenta y en voz alta (use un micrófono si es 
necesario). Ayuda si enfatiza “izquierda” y “derecha” mientras lee. Si ves el regalo 
va a terminar con la misma persona donde comenzó, omite alguna parte de la 
historia y puedes decir: "¡y eso es todo lo que queda de nuestra historia!" Tenga 
algunos obsequios adicionales a la mano en caso de que alguien se haya olvidado 
de traer el suyo para que nadie se quede fuera. También puede usar esta historia 
para distribuir varios premios de entrada; simplemente distribúyalos alrededor del 
círculo antes de comenzar. 

La líder del grupo necesita una copia de la historia a continuación: 

En el sexto mes, el ángel Gabriel fue enviado por Dios DERECHO a un pueblo de 
Galilea llamado Nazaret, a una virgen llamada María, que estaba comprometida 
con un hombre llamado José, de la casa de David. 

Al presentarse ante María con las manos colocadas firmemente en la cadera 
IZQUIERDA y DERECHA, el ángel declaró: “¡Alégrate, mujer favorecida! El Señor 
está contigo ". María, profundamente preocupada por esta declaración, golpeó 
con inquietud su pie IZQUIERDO, preguntándose qué tipo de saludo podría ser 
este. El ángel, sintiendo el problema de María, le dijo: “María, no temas, porque 
has hallado gracia ante Dios. Después de que yo me haya ido, concebirás y darás a 
luz un hijo, y llamarás su nombre Jesús. Será grande y será llamado Hijo del 
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Altísimo, y el Señor Dios le dará el trono de su padre David. Reinará sobre la casa 
de Jacob para siempre, y su reino no tendrá fin”. 

María miró DERECHO a los ojos del ángel y preguntó: "¿Cómo puede ser esto?" 

El ángel respondió mirándola y levantando la mano DERECHA  a ella: “El Espíritu 
Santo vendrá sobre ti, y el poder del Altísimo te cubrirá con su sombra. Por tanto, 
el Santo que nacerá será llamado Hijo de Dios. 

"Soy la esclava del Señor", dijo María. “Hágase en mí según tu palabra”. Entonces 
el ángel la dejó. Poco después de que el ángel salió por la puerta IZQUIERDA, María 
se puso a empacar para su viaje a visitar a su prima ELISABEET, quien por la gracia 
del Señor había quedado embarazada en su vejez. JUSTO cuando María saludó a 
Elisabet, el bebé saltó dentro de ella y Isabel se llenó del Espíritu Santo. Poniendo 
su mano IZQUIERDA sobre el vientre de María, Elisabet exclamó con un fuerte 
grito: “¡Eres la más bendita de las mujeres y tu hijo será bendecido! ¿Cómo pudo 
pasarme esto, que la madre de mi Señor viniera a mí? Porque ya ves, cuando el 
sonido de tu saludo DEJÓ tu boca y llegó a mis oídos, ¡el bebé saltó de alegría 
dentro de mí! ¡La que ha creído Justamente es bienaventurada porque se cumplirá 
lo que le dijo el Señor! " 

María se quedó con Elisabet hospedándose en su casa que quedaba a la DERECHA 
del sendero unos tres meses; luego se fue y regresó a su casa. 

En aquellos días salió un decreto de César Augusto para que se registrara todo el 
imperio. Entonces todos DEJARON lo que estaban haciendo y fueron a registrarse, 
cada uno a su propio pueblo. José y María DEJARON la ciudad de Nazaret en 
Galilea y se dirigieron a Judea, a la ciudad de David, que se llama Belén, para 
registrarse. Mientras esperaban a la IZQUIERDA en Belén, llegó el momento de que 
ella diera a luz. Ella dio a luz a su Hijo primogénito, lo envolvió cómodamente en 
una tela y lo acostó en un comedero, porque no había lugar para ellos en el lugar 
de alojamiento. 

En la misma región, los pastores se quedaban la noche DERECHOS en los campos y 
vigilaban a IZQUIERDA y DERECHA por la noche sobre su rebaño. Suponiendo que 
se habían quedado solos en el campo, los pastores se aterrorizaron cuando un 
ángel del Señor se paró justo delante de ellos. Pero el ángel les dijo: “No tengan 
miedo, porque miren, les anuncio buenas nuevas de gran gozo que serán para 
todo el pueblo: Hoy les ha nacido un Salvador, que es el Mesías el Señor, en la 
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ciudad de David. Esta será la señal para ti: encontrarás a un bebé envuelto 
cómodamente en una tela y acostado DERECHO en un pesebre ". 

De repente hubo una multitud de las huestes celestiales a la IZQUIERDA y 
DERECHA del ángel, alabando a Dios y diciendo: ¡Gloria a Dios en las alturas del 
cielo, y paz en la tierra a las personas que Él favorece! 

Cuando los ángeles los dejaron y regresaron al cielo, los pastores se dijeron unos a 
otros: "Vayamos DERECHO ahora a Belén y veamos qué ha sucedido, que el Señor 
nos ha dado a conocer".  

Se apresuraron INMEDIATAMENTE y encontraron a María y José, y al bebé que 
estaba acostado justo a LA IZQUIERDA de ellos en el pesebre. Después de verlos, 
SALIERON e informaron del mensaje que les habían contado sobre este niño, y 
todos los que lo escucharon quedaron asombrados de lo que les decían los 
pastores. Pero María estaba atesorando todas estas cosas DIRECTAMENTE en su 
corazón y meditando en ellas. Los pastores regresaron glorificando y se fueron 
unos por la IZQUIERDA Y OTROS A LA DERECHA a compartir las preciosas nuevas, 
que había nacido el Salvador, el que haría DERECHO el sendero de todos nosotros.  

 
Autora: Rvda. Carmen Rosa Moreu 

Distrto Puerto Rico Oeste 
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IMPACTO DE UNA MUJER EN LA HISTORIA DEL PUEBLO DE DIOS: NOEMÍ 

Verso clave: Rut 1:16 
Respondió Rut: “No me ruegues que te deje, y me aparte de ti; porque a 
dondequiera que tú fueres, yo iré, y dondequiera que vivieres, viviré. Tu 
pueblo será mi pueblo, y tu Dios mi Dios”.  

Perícopa: Rut 1-5 

Libro de Rut 
De autor desconocido, aunque la tradición judía lo atribuye a Samuel, Ezequías y Esdras. 
Su título se deriva del nombre de su personaje principal Rut, la moabita. Ella fue la 
bisabuela del rey David. 

Tema: 
La intervención de la gracia de Dios trae redención. 

Propósito: 
Dios siempre tiene cuidado de sus hijos, aunque tengamos que pasar por pruebas, 
siempre estará presente y nos sustentará mientras dure.  

I. Tiempo de Pruebas: “La salida” (Cáp. 1-5) 

Durante el tiempo en que gobernaban los jueces, hubo gran hambre en la tierra; entonces 
Elimelec y Noemí emigraron, de Belén de Judea, a los campos de Moab; con sus dos hijos 
Mahlón y Quelión. Vivieron en Moab por diez años. (v. 1-2)  Fue un periodo duro, pues 
vivían como residentes extranjeros, en un pueblo idólatra.  

Elimelec murió y Noemí quedó sola con sus dos hijos, que tomaron mujeres moabitas por 
esposas; Mahlón tomó a Rut y Quelión tomó a Olfa. (v. 3-4) 

Luego murieron los dos hijos de Noemí y ésta se quedó desamparada, solo acompañada 
por sus dos nueras. (v. 5) 

Durante ese período de dolor y carencias, comienza un periodo “Discipulador” para esa 
familia. En lugar extranjero, dentro de la pobreza y escasez, sin recursos económicos, pues 
estaban solas. Las nueras comienzan a ser impactadas por el testimonio de FE (Gracia 
Personal y Gracia Sustentadora) en la vida de Noemí. Fue un discipulado sencillo, pero 
efectivo y el fruto fue impresionante.   
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Noemí proyectó a su alrededor, su confianza en el Dios Todopoderoso y fiel, que la 
sostenía cada día. Las circunstancias que le rodeaban no la llevaron a claudicar, aunque en 
ocasiones estuvo tentada a culpar a Dios por su infortunio (v. 20-21). Su actitud sumisa 
ante la adversidad es comparable con la de Job. (Job 1:21). 

II. Tiempo de Decisiones: “La Llegada” (Cáp. 1:6-22) 

Cuando Noemí oyó que había pasado el hambre en Israel decidió volver a su pueblo. (v. 6-
7) Instó a sus nueras a regresar a sus hogares en Moab y encontrar nuevos maridos para 
tener nuevos hogares en su pueblo. (v. 8-10) Sabía muy bien que regresar a Belén sería 
difícil, pero se mantuvo en la esperanza bendita del Dios amoroso, que siempre había sido 
fiel a su pueblo (Gracia Sustentadora de Dios). 

En el verso 11 hay una alusión al “levirato”, que consistía en que el hermano de un 
hombre fallecido y sin hijos, se casara con la viuda de su hermano, para que quedara 
herencia del muerto. (Dt. 25:5-6) Ej. Gn. 38:8-11 en relación con Judá y Tamar. 

Luego de despedidas sus dos nueras; Olfa regresa a su familia (v. 14), pero Rut decide 
quedarse con Noemí. (v. 14). Noemí insistió en que Rut regresara como lo hizo Olfa, (v. 15) 
pero la joven permaneció firme. Su respuesta es una de las más memorables muestras de 
devoción y amor que se encuentran en toda la Biblia. 

“No me ruegues que te deje, y me aparte de tí, porque a dondequiera que tú fueres, iré 
yo, y dondequiera que vivieres, viviré. Tu pueblo será mi pueblo, y tu Dios mi Dios” (v. 16) 
Esa actitud nos recuerdan a David y Jonatán (I Sam. 20:17, 41) y a la de Cristo con los 
Once. (Jn. 15:9, 15). 

Esta relación entre Noemí y Rut es el reflejo de una firme determinación religiosa. Es el 
resultado de una vida transformada por el poder de Dios, por haber vivido 10 años con 
una mujer valerosa, decidida y fiel a sus convicciones.  

¿Cuál sería el resultado en nuestra familia, comunidad, iglesia, en nuestro país, en el 
mundo; si cada una de nosotras nos decidiéramos a “tocar las vidas de los que nos 
rodean”, viviendo con determinación nuestro “Caminar en la Gracia” y comprometidas 
con el firme propósito de cumplir la Gran Comisión de Cristo? (Mateo 28:19-20).  

La vida diaria de Rut es la más clara evidencia del proceso discipulador de Noemí en la vida 
de su nuera. Noemí, una mujer que decididamente caminaba fielmente por “El Sendero 
de la Gracia”. No hubo templo, ni  pastor, ni cultos, ni programas especiales, ni recursos, 
ni siquiera una “Biblia” que la guiara; solo sus convicciones y su compromiso, puestos al 
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servicio de Jehová. Solo fue el resultado de la fuerte influencia de una vida, que vivía lo 
que profesaba. Sin discriminar por ninguna razón. (de raza o de religión. 

III. Tiempo de Cosechar: “Los Resultados” (Cáps 2-4) 

Noemí y Rut llegaron a Belén exactamente al comienzo de la ciega de la cebada. Rut pidió 
permiso a Noemí para ir a los campos a recoger espigas para el sustento de ambas y le fue 
concedido. (v. 1:22, 2:2). Recoger espigas era un privilegio que la ley le daba a los pobres. 
(Dt. 24:19-20) Recogiendo espigas en el campo, conoció a Booz, hombre rico y pariente de 
Elimelec. (v. 2:1) Rut, no tan solo halló gracia ante los ojos de Dios. (Rut comienza a 
caminar por el Sendero de la Gracia),  sino que también halló gracia ante los ojos de Booz, 
quien le invitó a unirse con sus doncellas, cuyo trabajo era atar las gabillas, después de 
pasar los segadores. (v. 2:8-9). 

Booz resaltó la decisión de Rut de abandonar a su pueblo y a sus dioses, (v. 2:11-12) y la 
convirtió en su mujer (v. 4:13), siguiendo un plan que había ideado su suegra Noemí y que 
Rut siguió al pie de la letra. (v. 3:1-5). Luego Booz continuó con el plan, que él mismo 
ideara, para convertirla en su esposa. (v.4:1-10).  Todos fueron parte y tuvieron parte en el 
plan de Dios por su pueblo. Al fin y al cabo la gracia salvadora de Dios obró su propósito 
en las vidas de todos. 

Rut dio a luz un hijo, y respetando la ley del levirato, lo dio a Noemí para que lo criará. (v. 
4:13) Su hijo se llamó Obed y fue el abuelo del rey David. (v. 16-17). 

Conclusión: 
Gracias a Noemí, a su vida de constante fidelidad a Dios, y a su buen ejemplo de vida 
(Proyecto Discipulador: Viviendo en la Gracia), Rut conoce personalmente a Dios; quien le 
redime y la usa para sus propósitos.  

Todo el que se identifica con Dios y con su pueblo, vive para regocijarse de esa decisión.  
Proverbios 4:8 

La senda de los justos es como la luz de la aurora, que va en aumento hasta que el día es 
perfecto. Sigamos caminando firmemente por el Sendero de la Gracia logrando que los 
que estén a nuestro alrededor elijan cambiar de las tinieblas al Reino de Dios.  Colosenses 
1:13 
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RIZPAH 

Versículo Clave: 2 Samuel 21:10 (RVA-2015) 
“Y Rizpa hija de Ayías tomó una manta de cilicio y se la tendió sobre una 
roca, desde el principio de la siega hasta que empezó a llover sobre ellos 
agua del cielo, sin dejar que ningún ave del cielo se posara sobre ellos de 
día ni los animales del campo de noche".  

Oración: 
Amado Señor, abre nuestros ojos a la vida y la historia de Rizpa. Quita del camino  
ideologías, ideas e identidades que impiden que su historia cobre vida durante este 
estudio bíblico. Muéstranos cómo el poder del silencio puede servir como protesta 
contracultural en nuestros esfuerzos por construir tu iglesia. Capacita a cada una para que 
comprenda la historia de esta mujer como un regalo para nuestro aprendizaje, 
crecimiento y desafíos en la vida de fe. ¡En el nombre de Cristo oramos! Amén. 

Perícopa: 2 Samuel 21: 1-14: 

Introducción: 
Una hambruna de tres años ha hecho que el rey David “consulte al Señor” sobre su causa. 
El problema, según el Señor, se debe al rey Saúl (ahora fallecido) y su casa, quienes 
“dieron muerte a los gabaonitas” (21: 1). El rey David se acerca a los gabaonitas y les 
pregunta qué puede hacer por los ellos para "bendecir la heredad del Señor", con lo que 
se refiere a bendecir a David, la tierra y el pueblo de Judá (21: 3). Los gabaonitas (que no 
son israelitas, según 21: 2) explotan la ley levítica de justicia retributiva (Levítico 24: 17-22) 
contra Saúl (21: 5), y como Saúl ya no vive, contra sus descendientes. 

Bajo este telón de fondo de venganza y retribución, Rizpa entra en nuestro ámbito. Ella  
había sido la concubina del destronado y fallecido Saúl, con el que procreo dos hijos: 
Armoni y Mefiboset. Aunque se menciona dos veces en general en la narrativa bíblica (2 
Samuel 3, 21), hace una aparición física solo una vez, en la presente historia. En 2 Samuel 
b3, ella es objeto de la acusación de Is boset (hijo de Saúl con su esposa Ahinoam) contra 
Abner por agresión sexual. Aunque no está claro si Abner viola a Rizpa, el texto da voz a la 
vulnerabilidad y lo tenue de su situación. 

Los problemas de Rizpa se intensifican cuando sus hijos, junto con cinco de los nietos de 
Saúl, son sacrificados ritualmente en un episodio impactante y trágico. 
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Investigando a fondo: 
La ejecución por los gabaonitas de los siete hijos de Saúl es violenta en su presentación y 
violenta en su proclamación. Sin embargo, la naturaleza violenta de la narración se ve 
interrumpida por las acciones de una madre en duelo. Rizpa hace por sus hijos en la 
muerte lo que no pudo hacer por ellos en la vida; los protege. Aquí, somos testigos de una 
madre afligida que realiza una vigilia silenciosa sobre los cadáveres de sus hijos, los cuales 
habían quedado expuestos en una colina (21: 9, 10).  

Rizpa no pudo evitar que David se llevara a sus hijos, no pudo evitar que los gabaonitas los 
mataran. Entonces, ella hace lo que puede. El texto dice que ella hace guardia "desde el 
principio de la siega hasta que la lluvia caía del cielo sobre los cuerpos, no dejó que las 
aves del cielo los tocasen de día ni los animales salvajes de noche" (21:10).  ¡Hizo una 
vigilia de meses!  

Imagine eso, una madre ver cómo los cadáveres de sus hijos se endurecen, se ablandan, 
se hinchan y se hunden en el hedor de la descomposición ...ella pelea con depredadores 
alados, con garras y dientes, noche y día. Ella está allí desde la cosecha de primavera hasta 
las lluvias de otoño, durmiendo, comiendo, yendo al baño allí mismo, pero protegiendo y 
dando testimonio de fidelidad. 

La vigilia silenciosa de Rizpa sobre los cadáveres de estos hijos es evidencia de su dolor y 
se convierte en la respuesta corporal visible a las condiciones traumáticas y trágicas que 
acompañan a sus muertes y su impotencia para protegerlos de la violencia. Para ella, la 
cuestión de la justicia sigue siendo esquiva, sin embargo, a pesar de las apariencias de 
impotencia, su verdad (y la justicia que exige) avergüenza a la persona más poderosa de 
su época, el rey David, para actuar en nombre de los muertos (21:11). En un giro narrativo 
del destino, su vigilia se convierte tanto en un lamento como en un recuerdo que atrae la 
atención y el recurso del público. Rizpa necesita salvación. 

Para reflexionar:  
¿Pueden analizar los textos de Deuteronomio 21:23 y Gálatas 3:13? 

Hacer lo correcto por la mujer agravada”, como dice el texto, solo se logra después de que 
David recupera y entierra los restos de los muertos. Solo entonces “Dios escuchó las 
súplicas por la tierra” (2 Sam 21:14).  Estas palabras sirven como comentario final de esta 
trágica historia en la que Dios no solo permanece con nosotros en medio de nuestros 
momentos trágicos y traumáticos, sino que nos permite triunfar cuando perseveramos. La 
gracia salvadora se manifiesta no sólo en Rizpa por medio de David, sino también en el rey 
mismo, quien abrió los ojos, por la gracia de Dios a la necesidad. 
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Ilustración:  
En una calurosa noche de verano de agosto de 1955, dos hombres blancos sacaron a 
Emmett Till de 14 años, de la casa de sus familiares en Mississippi. Lo llevaron a un 
granero, lo desnudaron, lo azotaron con una pistola, le dispararon en la cabeza y su 
cuerpo sin vida fue arrojado al río Tallahatchie. El cuerpo de Emmett Till fue devuelto a su 
madre en Chicago y al presenciar el alcance de la brutalidad ejercida sobre el cadáver 
hinchado e irreconocible de su hijo, se negó a los intentos de enterrarlo en silencio. 
Insistiendo en una ceremonia de ataúd abierto, dijo: "Quería que el mundo viera lo que le 
hicieron a mi bebé".  El cuerpo desfigurado de Emmett Till marcaría el comienzo de la 
lucha por los Derechos Civiles en los Estados Unidos.  

A medida que estas madres dan testimonio de la memoria de sus seres queridos, estamos 
llamadas a dar testimonio al “estar con ellos” mientras luchan con el dolor de la pérdida. 
En esencia, estamos llamados a permanecer con los traumatizados en los espacios más 
incómodos, proporcionando el ministerio de presencia donde no hay respuestas correctas 
y no hay soluciones simples. Este no es solo el trabajo del pastor o el trabajo de la 
pastoral; pero es obra de la iglesia y de aquellos que han sido llamados al servicio 
cristiano. Visto desde esta perspectiva, se convierte no solo en el triunfo de una mujer, 
sino en un triunfo para todos. En palabras de Cristo, “cuando has hecho esto por el más 
pequeño de ellos, lo has hecho por mí” (Mateo 25:40).  ¡Que maravillosa verdad de Jesús! 

Para reflexionar: 
En nuestros países muchas mujeres sufren por sus hijos u otros seres queridos, ¿Como 
podemos ser parte de la solución, brindar esperanza y mostrarles a Jesús? ¿Alguna 
hermana del grupo nos puede compartir algún testimonio? 

Dios se acerca al débil y al vulnerable para obrar su gracia en su vida. Rizpa, en su dolor y 
vulnerabilidad, al final recibió misericordia y la nación fue restaurada. La misericordia de 
Dios nos persigue hasta que recibimos salvación. 

El acto de Rizpa podría entenderse como uno que resulta en una pequeña muestra de 
justicia restaurativa. Algunos teólogos cristianos leen la vigilia de Rizpa como una 
manifestación del don de la impotencia, salpicado de la gracia de la entrega. Esta 
comprensión hace posible ver su vigilia como un acto de resistencia donde la restauración 
es un resultado factible, en otras palabras, al final triunfa. Sin embargo, en esta narrativa, 
es importante que preguntemos quién y qué se está restaurando. Sí, la vigilia de Rizpa es 
poderosa, pero no redentora. Su dolor y el trauma de las muertes de sus hijos siguen 
siendo una herida abierta. Ella aun necesitaba sanidad interior. 
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Las Rizpa de hoy pueden ser ministradas a la sombra de la cruz. Las personas 
traumatizadas no necesitan ser ministradas a través de trivialidades bíblicas que a veces 
solemos decirles en la iglesia. Las personas necesitan un discurso sanador que les permita 
llegue, que les toque. Ese impacto les ayudara a dar nuevo y diferente testimonio de su 
experiencia. Las personas necesitan la esperanza real que Cristo ofrece. Él es nuestra paz. 
En el descansamos. Él es nuestro real consuelo. ¿Cómo lo explicamos a otros sí que 
solamente sea palabras? Si pensamos que tenemos muchos problemas y  la “tormenta 
que no desaparece”, entonces la iglesia debe estar preparada para servir como botes 
salvavidas de redención arraigados en el Espíritu y el amor de Cristo.  

Preguntas de discusión: 

1. ¿Cómo puede la paciencia y espera en Cristo convertirse en un mecanismo para 
promover la sanidad de nuestro interior? 

2. Discuta la importancia de “estar con” o “permanecer con” una persona durante 
momentos de tragedia. 

3. ¿Qué imagen de Dios se representa en esta historia? ¿Este retrato de Dios te hace 
sentir cómodo o incómodo? ¿Por qué? 

4. ¿Cómo responde a la afirmación de que "la vigilia de Rizpa es poderosa, pero no 
redentora"? 

5. ¿Cómo ves la gracia salvadora de Dios en la historia? 

6. ¿Qué le sorprendió en esta sesión de estudio bíblico? 

7. ¿Qué escuchas que el Espíritu te dice a ti / tu familia / tu iglesia / tu comunidad? 

 

Actividades: 

• Sillas musicales- Rizpa es la última que se quedara en sentada vigilando. 

• Papa caliente: Pueden hacer papelitos que tengan escritos diferentes emociones 
como angustia, desesperanza, venganza, esperanza, reposo, consuelo, etc. Pasan 
los papelitos como papa caliente alrededor del circulo de personas y a la que le 
toque lo abre y puede dar su reacción a esa emoción, la puede interpretar, o dar 
algún testimonio de como se siente y lo que Dios está haciendo al respecto. 
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LA VIUDA IMPORTUNA 

Versículo Clave: Lucas 18:5 
“Sin embargo, porque esta viuda me es molesta, le haré justicia, no sea 

que viniendo de continuo, me agote la paciencia” 

Perícopa: Lucas 18:1-8 

Oración: 
Padre Santo, inclina tu oído a nuestras peticiones y auméntanos la fe. Ayúdanos a 
perseverar y ser constantes a ti en oración, servicio y justica. 

Introducción: 
Según el texto Jesús y sus discípulos están cerca del final del largo viaje a Jerusalén, una 
caminata que ocupa casi un tercio del evangelio de Lucas (9: 51-19: 44). La parábola llega 
inmediatamente después del discurso de Jesús sobre su regreso como Hijo del Hombre, 
un evento que ocurrirá al final de la historia (17: 20-37). A diferencia de otras parábolas en 
el evangelio de Lucas, la parábola de la viuda persistente está precedida por una 
declaración de propósito: “que los discípulos siempre deben orar y no desmayar” (18: 1 La 
frase "desanimarse" aparece a menudo en el Nuevo Testamento en el contexto de 
soportar la persecución de los últimos tiempos). Por ejemplo, Pablo le dice a la iglesia de 
Éfeso “que no se desanime por lo que estoy sufriendo por ustedes, que es su gloria” (Ef. 
3:13). El flujo general de la parábola es bastante fácil: una viuda suplica firmemente a un 
juez pagano que le conceda justicia.  

Casi todos los detalles de la parábola son vagos; no sabemos nada de por qué o cómo la 
viuda fue agraviada, nada sobre el “adversario” y nada sobre dónde sucedió esto excepto 
“en cierta ciudad” (Lucas 18: 2). Pero aprendemos algo sobre la naturaleza del juez. "Ni 
temía a Dios ni respetaba al hombre" (v. 2). Ese juez no respaldaba la ley que se supone 
que defendería, pero debido a la insistencia de la viuda, al final pronunció un veredicto 
favorable (v. 5).  

La parábola gira en torno a dos temas clave: la justicia y la perseverancia. Primeramente, 
Lucas hace todo lo posible para resaltar la condición de incredulidad del juez. ¿Por qué? La 
idea es que si un juez injusto dicta un veredicto favorable por perseverancia, ¿cuánto más 
lo hará un juez justo?  

Por otra parte, Jesús relata la parábola esperando una reacción de los espectadores. Hoy 
los espectadores somos nosotras, y estamos llamadas a la participación continua, activa 
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constante en la vida de fe y de la justicia de Dios. La viuda perseveró, insistió. Necesitamos 
perseverar en ella de manera que nuestras vidas reflejen la visión de Jesús para esta 
tierra. 

Proposición: No te rindas- Dios te respalda 

Profundizando:  

Principio # 1: La oracion persistente es central a la vida diaria de todos los creyentes.  
La iglesia de la época de Lucas que es la primera audiencia de sus escritos está 
experimentando persecución y añoranza por la parusía (segunda venida). El pueblo espera 
ser reivindicado, espera que Dios ponga fin a su sufrimiento, sin embargo, la parusía se 
atrasa y los discípulos encuentran cada vez más difícil mantener su fe. V.1 también les 
contó una parábola de que debían orar siempre y no desmayar, eso quiere decir no darse 
por vencidos. Dios los sostiene. Los respalda.  

Para reflexionar:  
Jesús inauguró una nueva era con su llegada a esta tierra, ¿cuál es el rol principal de su 
pueblo en este tiempo entre “tiempos”? 

Jesús revela el propósito de la parábola en el v. 1, pero más importante aún, la parábola 
también nos habla del carácter de Dios. Dios es mejor que el juez. Dios es santo, Dios es 
fiel, el Espíritu de Dios es el garantizador de nuestra herencia hasta que Jesús venga.  

Para reflexionar:  
¿El propósito de la oración es solo poner nuestro corazón en línea con la voluntad de Dios 
o también cambia la mente de Dios?  

No hay duda de que la oración persistente, la comunión continua con Dios, reconfigura 
nuestro corazón al diseño original de Dios y nos limpia para recibir las misericordias de 
Dios. Por supuesto, preferimos la oración para que Dios nos conceda lo que pedimos, 
cuando lo pedimos y rápidamente. Tipo fast food. Esperamos un alivio instantáneo. Todo 
instantáneo. Esperamos que las películas inspiren alegría o tristeza al instante. Esperamos 
que la tecnología proporcione comunicación instantánea. Pero Dios no promete 
respuestas instantáneas a la oración, aunque las cosas estén malas. Dios promete 
escuchar, responder y nos invita a no rendirnos porque él nos respalda. No te rindas.  

Esta parábola parece enseñar que la voluntad de Dios, siempre buena, se ve influida por la 
oración persistente. Un corazón ardiente y santo puede mover la mano de Dios a la 
acción. La oración persistente con fe a Dios hace la diferencia.  
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Principio #2: Lo que puede hacer Dios por nosotros no tiene comparación. 
El juez y la viuda representan extremos opuestos del espectro social. El juez es el epítome 
del poder, no sujeto ni a las decisiones del jurado ni a los tribunales de apelación, y la 
viuda es el epítome de la impotencia, de los marginados, de la inutilidad. (Luke 18:3). Las 
viudas son símbolos de vulnerabilidad. Sin medios de sustento, dependían de sus hijos 
adultos o de la caridad. Debido a su vulnerabilidad, las escrituras exigen protección para 
las viudas: Dios tiene un afecto especial por las viudas, los huérfanos y los extranjeros 
(Deuteronomio 10:18-19). Moisés encargó a los jueces que tomaran decisiones justas y 
honestas independientemente de la riqueza o posición social del peticionario 
(Deuteronomio 1:16-17), pero no podemos esperar justicia de este juez, que no teme a 
Dios ni respeta a las personas.  

Temer a Dios es un atributo positivo tanto en el Antiguo como en el Nuevo testamento. 
Cuando Josafat nombró jueces sobre Judá, les aconsejó: “ahora pues, que el temor de 
Yahvé esté sobre vosotros. Mirad y hacedlo, porque no hay iniquidad para Jehová nuestro 
Dios, ni acepción de personas, ni aceptación de sobornos ”(2 Crónicas 19: 7). Lucas ha 
mencionado que la misericordia de Dios “es por generaciones de generaciones sobre los 
que le temen (1:50). Cuando Jesús nos dice que este juez no teme a Dios, sabemos que no 
se puede confiar en el juez.  

La palabra traducida “respeto” (entrepomenos) tiene que ver con vergüenza-orgullo y 
debería traducirse aquí como “no tiene vergüenza”. Era un sinvergüenza, una persona sin 
conciencia ni compasión. Esta viuda, como el hombre que exigió pan a su vecino en medio 
de la noche (11: 5-8), persiste en pedirlo y tuvo su petición contestada. Su carácter 
combativo es inusual para una mujer en esa sociedad patriarcal, pero tiene el peso de las 
Escrituras (la Ley) y la justicia de su lado. Ella vive en un terreno moral elevado y todo el 
mundo lo sabe.  

Algunos dicen que  el juez se tardaba en responder porque como era corrupto estaba 
esperando un un soborno. (v. 4-5). Aunque la biblia a menudo presenta a las viudas y los 
huérfanos como merecedores de la protección que tanto necesitan, esta viuda es activa, 
incluso agresiva, similar a algunas viudas notables en la biblia, como Tamar y Ruth.  

Para reflexionar:  
Muchas veces pensamos que cuando insistimos en alguna petición faltamos el respeto a 
Dios porque él ya nos escuchó y conoce nuestra necesidad, ¿cómo compara esto con la 
insistencia de la viuda importuna? 

Al final debido a la búsqueda de justicia de la mujer, el juez que no teme a Dios 
aparentemente comienza a temer a la viuda; incluso usa un término de boxeo para 
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describir lo que ella podría hacerle: "agotarme" podría traducirse como "dame un ojo 
morado". La palabra traducida "agotarme" es hypopiaze, literalmente "golpe debajo del 
ojo". Al juez le podrían dar un puño en un ojo y ponerle un “ojo morado” por maltratar a 
una viuda en la comunidad. Este juez no toleraría este comportamiento molesto de un 
hombre, pero aunque el no teme a la gente, puede que recuerde que la viuda disfruta de 
la protección de las escrituras y la simpatía de la comunidad.  

Pero para nuestra comprensión de esta parábola no importa por qué este juez le da a la 
mujer lo que ella quiere. Este juez no es un "sustituto" de Dios. En cambio, esta parábola 
contrasta a este juez maligno con nuestro Dios amoroso que sale no como león rugiente 
sino como león triunfante en defensa de los suyos. Nada ni nadie en el mundo obrara 
como obra Dios a favor de ustedes.  

Principio #3: La participación en Cristo nos garantiza su reivindicación. (Lucas 18:6-8) 
¿No vengará Dios a sus escogidos (eklekton)? En estos textos Jesús utiliza una herramienta 
literaria donde discute de menor a mayor. Por ejemplo hace el contraste de lo humano y 
lo divino, el contraste del juez corrupto y Dios el padre el juez injusto al Dios santo. En 
otras palabras, si el juez injusto hace lo correcto por esta viuda ¿cuánto más el Dios santo 
no hará por todos nosotros? No te rindas ni en oración ni en fe, ni en santidad, Dios te 
respalda.   

La idea de los escogidos se encuentra tanto en el Antiguo como en el Nuevo testamento. 
Dios eligió a Abram y a los descendientes de Abraham, llevándolos a una relación de pacto 
que hizo que Israel fuera conocido como el pueblo elegido por Dios (Génesis 12: 1-3; 
Deuteronomio 7: 6). El Nuevo Testamento continúa este entendimiento. Jesús es el 
escogido de Dios, el Mesías redentor que comparte su identidad con la Iglesia. Por tanto 
todos los que están en Cristo son el nuevo pueblo de Dios, los nuevos elegidos (Colosenses 
3:12; 1 Tesalonicenses 1: 4; 2 Timoteo 2:10; Tito 1: 1; 1 Pedro 1: 1- 2; 2: 9).  

No fue que nosotros lo amamos y escogimos servirle dice Juan, fue que él nos amó 
primero. Él nos amó y salvo en Cristo para manifestar su gloria al mundo. Nosotros somos 
el menor, él es el mayor.  El enfoque no es que este es elegido o el otro, sino en Cristo que 
nos habita.  

Al referirse a “que claman a él día y noche” (v. 7), se trata de una participación continua 
en Jesús, una comunión continua y perseverante. La perseverancia es un esfuerzo 
continuo para hacer o lograr algo a pesar de las dificultades, del fracaso o la oposición. La 
pasión de quienes claman a Dios día y noche nos recuerda la oración de Jesús justo antes 
de su muerte. “estando en agonía, oró más fervientemente. Su sudor se hizo como 
grandes gotas de sangre que caían por tierra ”(22:44). Pero el no lo toma la copa y la 
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suelta, el ora que sea la voluntad de Dios, pero no la suelta y el padre no respondió 
quitando la copa del sufrimiento, sino redimiéndola.   

Cristo representaba a toda la humanidad en el Calvario y Dios en Cristo pago el precio de 
la copa del sufrimiento por el pecado por todos. Nos parece que se tarda pero Jesús nos 
garantiza que pronto nos hará justicia. “pronto los vengará” (v. 8a). La participación en la 
vida en Cristo con el pueblo de Dios escogido nos garantiza que el nos defenderá. Jesús 
defenderá nuestra causa.  

Para reflexionar:  
¿Pueden ver lo que dice el apóstol Pablo sobre la venganza en Romanos 12:19 y compartir 
opiniones?   

La viuda insistió pidiendo justicia hasta que el juez se lo concedió. Sin embargo, esta no es 
la forma genérica de "justicia". El término aquí habla de actos de retribución o venganza: 
justicia para una persona que ha sido victimizada. Por ejemplo, en Hechos 7:24, Esteban 
relata un evento de la vida de Moisés: "al ver que uno de ellos era agraviado, (Moisés) 
defendió al oprimido y lo vengó matando al egipcio" (véase Éxodo 2:11-12). Las palabras 
aquí para "agraviado" y "vengado" se derivan de las mismas que encontramos en Lucas 
18: 3 (ver también Romanos 12:19; 13: 4; Heb. 10:30; 1 Pedro 2:14; Apoc. 6:10).  

La viuda de la parábola, entonces, busca retribución y vindicación. Ella desea que el juez 
castigue al que la ha agraviado injustamente.  

Para reflexionar:  
¿Cómo encaja esta parábola en el contexto más amplio de Lucas 17-18?  

En los pasajes anteriores, mucho de lo que Jesús enseña se refiere a la perseverancia de 
los creyentes antes de su segunda venida (17: 22–37). A medida que se desarrolla la 
historia, aumenta la hostilidad entre el pueblo de Dios y el mundo.  

Para reflexionar:  
Que piensas de la frase: Vivimos en los “últimos días”. 

La participación en el reino de Dios inevitablemente resulta en grandes dificultades y 
persecución. Los verdaderos creyentes deben estar dispuestos a perder la vida por el 
reino de los cielos (Lucas 17:33). Los cristianos serán agraviados y el mundo hará lo peor, 
pero como la viuda perseveró, el juez la vengó. Debido a que los verdaderos creyentes 
siguen adelante con fe, Dios promete vengarlos.  
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Mientras continuamos perseverando en oración también nuestra voluntad se ajusta a los 
propósitos redentores de Dios. Podemos estar seguros de que Dios reivindicará a su 
pueblo. Esta parábola nos enseña que la oración es en sí misma un remedio significativo, 
que utiliza el poder de Dios y hace que todo sea posible.  

Principio #4: La fe persistente es posible donde hay oración persistente. 
"Sin embargo, cuando venga el hijo del hombre, ¿encontrará fe en la tierra?" (v. 8b) Este 
es el punto de la parábola, Jesús se pregunta si encontrará fe cuando regrese al final de los 
tiempos. Orar aumenta su fe.  

Testimonio: Por más de 24 años he estado orando por dos primitos míos, ya que no se 
sabía absolutamente nada de su paradero. Ellos vivían en California y nosotros en Puerto 
Rico. En los años 80’s salieron hacia Nueva York con su mamá y jamás ni su padre ni el 
resto de su familia volvió a saber de ellos. 

Llevo años calladita orando a Dios para que me dejara saber si estaban bien. La última vez 
que los vi uno tenía meses de nacido y el otro como 5 años. Con la llegada del internet, 
seguí orando y utilizando el internet para buscar, con mucha paciencia. En el 1997 mi tío, 
el padre de los chicos falleció en Puerto Rico y nunca los pudimos contactar para decirles.  

El sábado pasado, después de tantos años de petición a Dios, pude hablar con el mayor 
por Zoom. Lo conseguí por Facebook. Él no lo podía creer. Nos alegramos tanto. Le di la 
noticia de su papá y aunque estuvo triste me agradeció porque tenían mucha 
incertidumbre. Le conté el testimonio de oración perseverante y le dije que para mí lo 
principal es que sepan que Dios los ama y nunca los abandonó. Solo los encontré por la 
gracia de Dios. Pude orar por él y me dijo que al fin después de muchos años se sentía en 
paz. 

Conclusión:  
Recuperar el mensaje radical de la parábola de Jesús significa que debemos reconocer a la 
viuda como causante de "buenos problemas" y nos llama a mantener la esperanza 
durante los días más oscuros. Nos dice que el discipulado no es un camino fácil, pero nos 
recuerda que Dios reivindicará a los discípulos fieles. La fe es en verdad un don de dios, un 
acto de pura gracia (efesios 2: 8–9), la oración aumenta la fe y la fe nos impulsa en la vida 
justa por el Espíritu de Dios. No te rindas, Dios te respalda. Pronto te hara justicia. 

Preguntas: 
I. Contenido: 

1. ¿Puedes dar tres características del juez y tres características de la viuda? 
2. ¿Cuál es el propósito de la parábola? 
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II. Discusión: 

1. ¿Qué crees de la frase: Dios concede cheques en blanco?  

2. La parábola insinúa que hay una tardanza entre la petición y la respuesta, 
¿crees que ese es el caso siempre o hay excepciones? ¿Por qué habrá tardanza 
en la respuesta? 

3. ¿Cuál debe ser la actitud y responsabilidad de los creyentes ante la “tardanza” 
en la respuesta a la oración? 

4. ¿En qué formas crecen los creyentes mientras esperan en Cristo? 

5. ¿Qué tiene que ver la “justicia” con la oración, según la parábola? ¿Cómo lo 
aplicamos a nuestras vidas? 

6. ¿Cómo ves la gracia de Dios en el pasaje?  

7. Vean: 1 Sam. 2:23; 2 Ped.3:8-9; Efe. 6:18-19. 

 

Actividades: 

• CADENA DE ORACION-  
Materiales: papel de construcción, pega y 
tijeras. Cortar tiras de papel de 
construcción del tamaño deseado. Cada 
participante va a escribir su petición. La 
cadena permanecerá en un lugar visible 
(salón de escuela dominical si tienen 
disponible o lugar apropiado) donde 
puedan verla todos y orar constantemente 
por ella. Luego con el tiempo recordar dar 
testimonio según Dios responda las 
peticiones. 

 

• DIARIO DE ORACION- 
Materiales: papel de construcción y regular, grapadora y marcadores de colores o 
crayolas. Van a realizar un mini-diario, lo pueden decorar en la portada con uno de los 
versículos de la parábola y pueden escribir sus peticiones-dejando espacio para las 
respuestas. 
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DEBORAH 

Versículo Clave: Jueces 5: 6-7, 12 (NVI) 
“En los días de Samgar hijo de Anat, en los días de Jael, las carreteras 
fueron abandonadas; los viajeros tomaron caminos sinuosos. Los aldeanos 
de Israel no pelearían; se detuvieron hasta que yo, Deborah, me levanté, 
hasta que me levanté, una madre en Israel. ... "¡Despierta, despierta, 
Deborah! ¡Despierta, despierta, estalla en una canción! ¡Levántate, Barak! 
Toma cautivos a tus cautivos, hijo de Abinoam ". 

Oración: 
Te agradezco, Señor, que te encanta hacer cosas extraordinarias a través de personas 
comunes como yo. Enséñame a entregarme fiel a tu voluntad.  ¡Libérame de cualquier 
limitación que yo, otros o el enemigo haya puesto en mi vida y que me haya alejado de los 
grandes planes que tienes para mí, para que pueda despertar y levantarme para 
resplandecer la gloria del Señor! Amén. 

Introducción a Débora en la Biblia: 
La historia de Débora en la Biblia nos muestra que el Señor llama a la gente común a hacer 
cosas extraordinarias que solo pueden lograrse a través del Espíritu. También nos muestra 
que Dios es fiel a su pacto y salva a su pueblo por su gracia y amor.  

Contexto:  
Los israelitas pecaron contra el Señor y él los entregó al rey Jabín de Canaán. Esto 
continuó durante 20 años hasta que los israelitas clamaron al Señor pidiendo ayuda. En 
ese momento, Débora dirigía a Israel como juez. Ella envió a buscar a Barac, un 
comandante del ejército de Israel, y le dijo que fuera a luchar contra el ejército de Jabín 
dirigido por Sísara. Barac dijo que solo iría si Deborah lo acompañaba. Débora estuvo de 
acuerdo, pero le dijo a Barac que el honor no será para él, porque el Señor entregaría a 
Sísara en manos de una mujer. Cuando avanza el ejército de Barac, el Señor derrota al 
ejército de Sísara y Sísara huye a pie. Sísara va a la tienda de Jael, la esposa de Heber, 
porque había una alianza entre el rey Jabín y la familia de Heber. 

Para reflexionar:  
¿Cómo se convirtió Deborah en líder? 

Quizás el versículo más sorprendente de Jueces 4 es el versículo 6, la Biblia dice que 
Débora envía a buscar a un hombre llamado Barac. Ella no le pide que venga, no suplica. 
Ella simplemente envía a buscarlo con autoridad. Su autoridad no provenía de ella misma, 
de su habilidad, de su reputación, de los títulos de su trabajo, sino del Dios al que servía.  
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Cuando Dios te llama a algo, cuando pone algo en tu corazón, no importa lo que la gente 
piense, no importa si tienes las habilidades perfectas o las palabras para decir. Tu 
autoridad viene de Dios. Por ti misma, es posible que no puedas hacer lo que Dios te ha 
llamado a hacer, pero con Él puedes hacer todas las cosas, no tienes que ser suficiente 
porque Él lo es. 

Para reflexionar:  
¿Qué nos oprime? ¿Sobre qué deberíamos tomar autoridad? ¿Quién guía nuestras 
acciones? 

Tal vez no estemos físicamente en guerra, pero espiritual y emocionalmente estamos 
librando una guerra que sentimos que simplemente no podemos ganar. La guerra es 
contra el yo, contra el pecado, contra la corriente de este mundo. No te conformes (Rom. 
12:1-2). Tu autoridad viene de Dios, los ataques del enemigo vienen de un ejército en 
retirada que ya perdió la guerra. Tu victoria ya está ganada. Confíe en su Dios, ajuste su 
forma de pensar y asuma la autoridad que Dios le ha dado.  Permita que su mente sea 
“reprogramada” al caminar diariamente con el Espíritu de Dios (Romanos 8). 

Jael invitó a Sísara a pasar y le sirvió refrigerios, ella fue muy asertiva y determinada, vio la 
oportunidad y no la dejó escapar. Sísara estaba tan exhausto que se quedó dormido. Jael 
tomó un martillo y clavó una estaca en la sien de Sísara, matándolo. Esta mujer fue 
literalmente capaz de arriesgar su vida para salvar su familia y su pueblo Israel. Luego los 
israelitas lucharon contra el rey Jabín hasta que lo destruyeron. Débora y Barac cantaron 
un cántico de alabanza e Israel tuvo paz durante 40 años. 

Profundizando: 
• Deborah en la Biblia fue un profeta de Dios. 

• Ella es la cuarta jueza mencionada en el libro de Jueces, y la única jueza 
mencionada en la Biblia. 

• Ella era una líder de Israel. 

• Deborah era la esposa de Lapidot. 

• Se convirtió en líder militar. 

• Ella era una compositora y juglar que dirigía a su pueblo en la adoración después 
de que se había obtenido la victoria. 

Deborah era una mujer ocupada y trabajadora. Jueces 4: 5 dice: "Ella celebró un tribunal 
bajo la palma de Débora entre Ramá y Betel en la región montañosa de Efraín, y los 
israelitas subieron a ella para que se resolvieran sus disputas". Débora fue una mujer de 
gran sabiduría, revelación y discernimiento. Ella también tenía un don profético, que 
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incluía conocer los tiempos y las sazones del Señor. Ella escuchó claramente la voz del 
Señor. Sin embargo, Jueces 5:12 dice: “¡Despierta, despierta, Débora! ¡Despierta, 
despierta, estalla en una canción! ¡Levántate, Barac! Toma cautivos a tus cautivos, hijo de 
Abinoam ”. Deborah y Barak necesitaban "despertar y levantarse" a un nuevo 
acercamiento con Dios. El Señor les estaba diciendo que estuvieran alerta y prestaran 
atención, que se dejaran dirigir, ya que él estaba a punto de moverse de una manera 
extraordinaria. 

Para reflexionar:  
¿Alguna vez te has encontrado en una situación abrumadora? ¿Se sintió alguna vez mal 
equipada para asumir algún rol? 

Jueces 5: 7 dice: “Los aldeanos de Israel no pelearían; se contuvieron hasta que yo, 
Deborah, me levanté, hasta que me levanté, como madre en Israel ". De todas las cosas 
que Deborah podría haberse llamado legítimamente a sí misma: juez, profetisa, 
libertadora, intercesora, adoradora, eligió llamarse a sí misma madre. Ella fue ante todo 
una madre. Esto parece claro. Pero no está claro quiénes eran sus hijos: ella era madre 
"en Israel", pero también madre "sobre Israel" (se puede traducir en ambos sentidos). Ella 
veía a todo Israel como sus hijos y anhelaba que todos sus hijos (literal y figuradamente) 
experimentaran paz y seguridad. 

Observe que el versículo dice que nadie en Israel pelearía hasta que Débora "se 
levantara". Los israelitas fueron derrotados por 20 años de esclavitud. Estaban demasiado 
cansados y desanimados para luchar. Necesitaban a alguien que los inspirara y el Señor 
eligió a Débora. Si ella no hubiera sido obediente para actuar de acuerdo con lo que el 
Señor le dijo que hiciera, nada habría cambiado. Usó el lugar de confianza y autoridad que 
le habían dado como juez para inspirar a Barac a levantar un ejército. 

Deborah era una guerrera adoradora. Encontró ánimo y fortaleza en la adoración para ser 
obediente a todo lo que el Señor le pedía que hiciera. Por otra parte, su trabajo como 
profeta era proclamar el sendero del Señor al pueblo. Si Débora no hubiera tenido el amor 
de Dios por su pueblo en su corazón, ni su disposición para servir a Dios en lo que fuera en 
su vida, no habría tenido todas las experiencias que la llevaron a ser utilizada por el Señor 
para liberar a Israel de la esclavitud. No habría tenido sabiduría y revelación para juzgar 
disputas. Ella no habría escuchado los planes estratégicos de batalla del Señor como 
intercesora. No habría extendido el corazón compasivo de madre más allá de su familia a 
todo Israel. Ella no habría traído restauración y empoderamiento a toda una nación. 
Deborah nos ilustra la gracia santificadora de Dios. Una gracia que transforma nuestras 
vidas y nos dirige hacia lo mejor que Dios tiene para nosotras y para los demás. 
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Para reflexionar:  
¿A veces pensamos que por criar los hijos y levantar la familia no podemos dedicar tiempo 
al ministerio y el servicio a Dios, pueden compartir sus opiniones? Muchas personas me 
han preguntado cómo se puede servir a Dios en varias capacidades y a la vez compartir 
con la familia y sacar tiempos de descanso. ¿Creen que Deborah llevaría una vida 
balanceada entre sus múltiples ocupaciones?  

A Barac se le dijo que “levántate y lleva cautivos a tus cautivos” (5:12). Se mostró reacio a 
ir a la guerra sin Deborah, pero al final, fue obediente para levantar un ejército e ir a 
donde Deborah le ordenó. Este paso de obediencia también fue necesario para cumplir los 
planes del Señor. 

La historia de Deborah no estaría completa sin reconocer a Jael, otra mujer que dio un 
paso al frente para poner literalmente su reclamo en la historia. Jael estaba en el lugar 
correcto en el momento correcto e hizo lo que sabía que tenía que hacer. Deborah llamó a 
Jael “la más bendita de las mujeres que moran en tiendas” (5:24). Jael era un ama de casa 
que fue invaluable para ganar la guerra. 

He tenido muchas experiencias en mi vida. Antes de ser pastora tuve un trabajo muy 
particular: fui director funerario. ¡No se espanten hermanas! Entre otras experiencias que 
he tenido, creo que ser madre ha sido la más hermosa en mi vida. Mirando hacia atrás veo 
la mano del Señor en muchas de mis experiencias en mi antiguo trabajo y también con mi 
familia. La gracia santificadora del Señor estuvo obrando de forma especial en el día a día 
y con mis hijos, preparándome para hoy  

Déjame animarte. Muy a menudo tenemos miedo de salir de nuestra zona de confort y 
convertirnos en todo lo que el Señor nos ha llamado a ser. Es una bendición que el Señor 
no nos dé el plan completo para nuestras vidas de antemano, porque la mayoría de 
nosotros respondería con un rotundo "¡No!"  Sin embargo, no dejes que el enemigo se 
meta en tu cabeza y te diga que Dios nunca te usará para hacer grandes cosas. No permita 
que su miedo a lo que otros puedan pensar se interponga en su camino de ser obediente a 
Dios y estar acostumbrada a hacer cosas extraordinarias. 

El Señor preparó a Déborah en el lugar secreto de su adoración, lo que la ayudó a crecer 
en confianza para escuchar la voz de Dios. Su conexión intencional con Dios a través de la 
adoración le dio confianza al discernir el momento de ir a la guerra. El Señor hará lo 
mismo con nosotras. A medida que profundicemos en nuestra relación con Dios, Dios nos 
guiará hacia la claridad en torno a nuestro llamado para esta temporada de trabajo del 
reino. Hay diversidad de ministerios  y dones (1 Cor. 12:5-7). Déjame decirte 
confiadamente que la lista que de dones y operaciones del Espíritu que da el apóstol Pablo 
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en sus epístolas son solo ejemplos de algunos dones porque la gracia de Dios es 
multiforme (1 Ped.4:10-11). Hay tantos dones como haya necesidad y la gracia supla. El ha 
dicho “Bástate mi gracia” (2 Cor. 12:9), Dios suple.  Dios puede usar muchas formas para 
confirmarlo una y otra vez. Por tanto, como seguidoras de Cristo, nos embarcamos en un 
emocionante viaje de servicio al Señor aquí en la tierra desde ya. 

Conclusión: 
Mujeres, es hora de que sean audaces y valientes y hagan las cosas únicas y asombrosas 
que Dios las está llamando a hacer. El las ayudará por medio de su Espíritu. Dondequiera 
que el Señor te haya puesto, ¿aceptarás el desafío de ser una luz en la oscuridad para el 
Reino de Dios? ¿Animarás a otros a hacerlo también? ¡Despierta y levántate para hacer 
brillar la gloria de Dios dondequiera que vayas! Llevas la esperanza que este mundo 
necesita, la esperanza de Jesucristo. Un mundo agonizante y desesperado está esperando 
que seas obediente. Cree y confía en que Dios tiene el mejor plan para ti y síguelo. 

Preguntas: 
I. Contenido 

1. ¿Que hizo Deborah? ¿Deborah era casada y con hijos? 

2. ¿Cuál era su trabajo y que significa eso? 

II. Discusión 
1. ¿Qué tipo de prácticas de oración le han sido útiles a medida que busca 

acercarse a Dios? 

2. Describe un momento en el que Dios ayudó a aclarar algo a lo que fuiste 
llamada. 

3. ¿Qué le sorprendió en esta sesión de estudio bíblico? 

4. ¿Cómo ves la gracia santificadora en esta historia? ¿Y en tu propia historia? 

5. ¿Qué escuchas que el Espíritu te dice a ti / tu familia / tu iglesia / tu 
comunidad? 

6. ¿Qué roles realizan las mujeres dentro y fuera de la Iglesia hoy? 

Actividades: 
• Busquen en la Biblia acerca de otras mujeres profetas. También describan a 

mujeres líderes de la Iglesia de hoy.  

• Si comparten algunas cosas de comer 
pueden hacer el siguiente entremés: La 
palmera de Deborah (usando las frutas 
que consigas a la mano) 
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FEBE 

Versículo Clave: Romanos 16: 1-2 (NVI): 
“Les recomiendo a nuestra hermana Febe, diácono de la iglesia en Cencrea. 
Te pido que la recibas en el Señor de una manera digna de su pueblo y que 
le des la ayuda que pueda necesitar de ti, porque ella ha sido la 
benefactora de muchas personas, incluyéndome a mí”. 

Contexto: 
Pablo envía esta carta a los creyentes en Roma desde Corinto, una importante ciudad 
comercial de Grecia, ubicada en un lugar estratégico entre Asia y Europa, Corinto era la 
"tercera ciudad" de todo el Imperio Romano y tenía reputación por dos cosas; dinero y 
libertinaje. Una de las principales características de la ciudad era el templo de la diosa 
Afrodita, con sus cientos de prostitutas que trabajaban en el santuario. La ciudad estaba 
frecuentada por comerciantes, marineros, viajeros de diversas culturas paganas, lo que 
proporcionaba una mezcla de todo tipo de inmoralidad imaginable. En las obras de teatro 
antiguas, los corintios siempre fueron ilustrados como borrachos y, a pesar de su riqueza e 
influencia, Corinto era un lugar oscuro espiritualmente. Cencrea (de donde era Febe) era 
uno de los dos puertos de esta poderosa ciudad, con todos los problemas que podrías 
asociar con un puerto, pero, al parecer, con una animada congregación cristiana y una 
mujer cuyo elogio de Pablo ha durado milenios.  

Priscila y Aquila, que acompañaron al apóstol Pablo en uno de sus viajes misioneros, 
también eran de esta región, pero en el momento de escribir esta epístola, la pareja había 
vuelto a Roma. De hecho, por el saludo que Pablo les envía (Rom. 16: 3-5), podemos 
asegurarnos de que su casa era uno de los hogares iglesia donde se reunía la iglesia de 
Roma. Se desconoce si Priscilla y Aquila conocían a Febe personalmente, aunque es 
posible que se hayan conocido mientras vivían en Corinto. 

El nombre Febe significa “resplandeciente”, en la actualidad casi nunca se usa el nombre 
Febe. ¿Conoces a alguien con ese nombre? Yo tuve una tía que se llamaba Febe, era una 
mujer especial. Una sierva creativa y una mujer muy dulce, además era una prodiga de la 
música y maestra de piano. ¿Recuerdas a Febe Palmer, la mujer nazarena que fue una 
gran líder del movimiento de santidad durante el avivamiento de santidad de los Estados 
Unidos en el siglo XIX?  
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Para reflexionar: 
¿Porque fue elogiada Febe? 

Febe fue descrita como diaconisa de la ekklesia in Cencrea.  El griego de la palabra siervo 
que se usa aquí, διακονος, significa “diaconisa”, literalmente, asistente; un 
camarero/mesera (en las mesas y otras tareas domésticas); uno que hace recados. Una 
diaconisa también podría enseñar en la iglesia, aunque solo enseñaría a mujeres. 

Para reflexionar:  
Las diferentes tradiciones de la iglesia moderna entienden la palabra "diácono" de manera 
diferente. ¿Qué significa para ti? 

Está claro en el Nuevo Testamento que había mujeres en la iglesia conocidas como 
diaconisas. Se hace referencia a las mujeres cuyo deber era enseñar a otras mujeres (Tito 
2: 3-5). Generalmente eran viudas ancianas y experimentadas, de buena reputación y 
calificadas para guiar e instruir a los jóvenes e inexpertos (1 Tim. 5: 9-10).  

Para reflexionar: 
¿A quién más de sus conocidos elogia Pablo de esta manera y qué conclusiones podemos 
sacar sobre Febe por el hecho de que la elogian así? (Puedes verificar los siguientes textos: 
Filipenses 2.25-30, Colosenses 4.7-9, Colosenses 4.10). ¿Por qué Pablo elogia a las 
personas en sus cartas? 

Las mujeres fueron apartadas de los hombres, en su mayor parte, y no se les permitió 
mezclarse en sociedad con los hombres, como es la costumbre ahora. Por lo tanto, se hizo 
necesario nombrar mujeres ancianas y experimentadas para instruir a las jóvenes, visitar a 
los enfermos, atenderlos y realizarles los servicios que los diáconos varones no podían 
realizar. Al comprender un poco más la posición de la diaconisa en la iglesia primitiva, 
podemos concluir que Febe era una mujer mayor y probablemente también viuda y 
madre. 

Pablo confió una tarea muy importante a Febe y por eso la elogia.  Febe, por gracia de 
Dios, sería la encargada de entregar la Epístola a los Romanos en todas las casas donde 
había iglesias en Roma. Tenía la responsabilidad de un "diácono" llamado cuyo trabajo la 
llevaba a Roma. Ella era una mujer transformada por la gracia de Dios (la gracia 
santificadora) y estaba dispuesta para la misión. Resulta que el portador de una carta 
normalmente sería quien la leyera a los destinatarios y les explicara su contenido. ¡Por 
tanto, la primera expositora de la mejor y más importante carta del apóstol Pablo fue una 
mujer de negocios ordenada al ministerio! Ella iba a interpretar la teología de Pablo a 
otros ya que había estado en contacto directo con el escritor.  
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Para reflexionar:  
¿Cómo seria la vida espiritual de Febe para que hubiera sido elegida para tal 
responsabilidad? ¿Qué opinas de Romanos 8:14: Vivir guiado por el Espíritu? ¿Qué opinas 
del ministerio de la mujer? 

Pablo se refiere a Febe como una "hermana". Esta no es una relación de sangre, sino 
espiritual. He tenido el privilegio de visitar muchas iglesias tanto en mi el país como en 
otras partes del mundo, y lo único que encuentro, sin importar la cultura, es que siempre 
me siento como en casa. La música puede variar, el estilo de predicación puede variar, el 
orden de los servicios puede variar, pero la comunión sigue siendo la misma. Y muy a 
menudo la conexión entre otros creyentes es más cercana que la conexión con los 
parientes. ¿Por qué? Porque nuestro vínculo común es Cristo Jesús. Somos coherederos 
con Jesús e hijos del Padre celestial. Eso nos hace hermanos y hermanas. 

Pablo le encomendó a su hermana Febe una carta clave de la que dependía la siguiente 
fase de su ministerio. La redacción de Romanos 16: 1–3 deja en claro que ella cumplió el 
papel habitual de cartero y, como tal, habría tenido un papel importante en responder 
preguntas y asegurarse de que la carta se entendiera correctamente, por lo que una mejor 
frase podría ser 'intérprete autorizado, así que Febe, con su presencia, encarna de hecho 
el mensaje de la carta. Al dirigirse a los cristianos de Roma como uno solo, Pablo los 
constituye como iglesia, y en su respuesta a Febe les da la oportunidad de realizar su 
invitación a vivir en unidad en Cristo. En mi opinión, todo esto hace que sea difícil, si no 
imposible, imaginar a Pablo como alguien que no permitía que las mujeres enseñaran o 
ejercitaran la autoridad. 

Febe es una figura controvertida; ella presenta un problema teológico para aquellos que 
quieren argumentar que la iglesia debería prohibir a todas las mujeres en el liderazgo. A 
pesar de algunos de los "pasajes desafiantes" que Pablo escribió sobre las mujeres y sus 
roles, aquí está una mujer a la que elogia en su liderazgo. ¿Cómo le damos sentido a eso? 
¿Es Pablo un hipócrita? 

¿Qué tiene que ver Febe conmigo? 

Con demasiada frecuencia nos olvidamos de las hermanas mayores y cuando ofrecen un 
consejo, decimos: “Qué sabes de esto, ahora vivimos otros tiempos”. No permitamos el 
trato así a las mujeres mayores. ¡Qué triste! Nuestras hermanas mayores tienen mucho 
que aportar. Abramos nuestros oídos y escuchemos lo que tienen que decir. Ellas todavía 
pueden estar activas al servicio de Dios en diversas maneras. 
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Como mujer, ¿deseas ser usada por Dios en tu iglesia y comunidad? ¿Eres una mujer de 
edad avanzada como Febe y también sientes la necesidad de que te necesiten? Busque 
formas en las que pueda ayudar. Descubra qué ministerios se necesitan en su iglesia que 
serían adecuados para usted. Las mujeres mayores son las mayores benefactoras 
aconsejando, enseñando, orando y muchas cosas más.  

Pueden visitar a otras mujeres en sus casas, hospitales y hogares de ancianos.  

¿Te gusta cocinar? Podrían proporcionarle una comida a una mujer que acaba de tener un 
bebé o se está recuperando de una lesión o enfermedad. 

¿Amas a los niños? Quizás haya una clase de escuela dominical que necesite un maestro. 
O puede haber una madre joven que necesite algo de “tiempo para mí” o una cita 
nocturna con su esposo que apreciaría una ayuda confiable. 

¿Ha notado el trágico aumento de divorcios, incluso entre cristianos? Tal vez sea hora de 
que comiences un estudio bíblico para esposas más jóvenes para enseñarles cómo amar y 
respetar a sus maridos y así evitar convertirse en una estadística más. 

¿Vives en una comunidad universitaria? Puede comunicarse con los estudiantes 
universitarios que pueden sentir un poco de nostalgia y ofrecerles apoyo personalizado de 
muchas maneras diferentes.  

¿Estás confinada a casa? Entonces puedes escribir artículos, hacer videos y orar. No dejo 
esto para el final porque sea el menor de todos, sino porque es el mejor de todos.  

Conclusión: 
La gracia santificadora nos guía y ayuda a caminar una vida de entrega completa a Dios. Su 
gracia nos invita a una vida en crecimiento y servicio constante a Dios en muchas 
maneras. Dios llama y usa mujeres. Así que acércate. Las mujeres más jóvenes se acercan 
a las mujeres mayores en busca de ayuda y consejo. Mujeres mayores, no acumulen toda 
la experiencia que Dios les ha dado. La experiencia es un regalo. Regáleselo a quienes le 
rodean. Sea como Febe: esté disponible para hacer lo que sea necesario, sin importar 
cuán grande o pequeño sea. Dios no busca talento. La única habilidad que necesitas para 
servirle es la disponibilidad.  
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Preguntas de discusión: 

1. ¿Cómo describirías a Febe y cuál de sus cualidades te inspira o desafía 
personalmente? 

2. ¿Quién ha sido Febe en tu vida? ¿En tu congregación? 

3. ¿Cómo te anima la historia de Febe en tu propia historia de fe? 

4. ¿Qué le sorprendió en esta sesión de estudio bíblico? 

5. ¿Qué oye que el Espíritu le dice a usted, a su familia, a su iglesia, su comunidad? 

Actividades: 

1. ORACION 
¿Tienes una lista de oración? Muchos de los que están en la primera línea de la 
obra del evangelio dependen de aquellos que, como Febe, oran por ellos; consulte 
Efesios 6: 18-20. ¿Qué tal si haces una lista aquí mismo de tus seis seres queridos y 
amigos más buscados, es decir, los seis por cuya salvación a partir de ahora orarás 
con regularidad? 

MIS SEIS PETICIONES 

1 ………………………………………..……………………. 

2 ……………………………………………………………… 

3 ……………………………………………………………… 

4 ……………………………………………………………… 

5 ……………………………………………………………… 

6 ……………………………………………………………… 

Busque Jeremías 33: 3; Juan 14: 13-14; 1 Juan 3: 18-24 y 1 Juan 5: 14-15. 

 

2. INTERPRETACION BIBLICA: 
Busque una porción bíblica en Romanos y lea explicando brevemente por turnos el 
contenido, como habría hecho Febe en la exposición original. ¿Cómo la 
personalidad y conocimiento de usted, hoy en día, influencia la exposición del 
texto bíblico? 
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ABIGAIL 

Versículo Clave: Proverbios 25:11 BLP 
Manzana de oro engastada en plata, una palabra dicha a tiempo. 

Historia: 1 Samuel 25 

Introducción: 
Abigail fue una mujer sabia, era una mujer sólida y segura de si misma. Una mujer que 
trataba a las personas con respeto, incluso en malas circunstancias, una esposa cuyo 
pensamiento claro y acciones rápidas salvaron muchas vidas, una mujer que se ganó una 
buena reputación como pacificadora. Su historia nos muestra la gracia santificadora de 
Dios actuando en la vida de esta mujer. 

El nombre Abigail significa "causa de alegría". Las Escrituras no dicen por qué Abigail, una 
mujer hermosa y alegre, se casaría con un hombre bruto y tonto como Nabal. El suyo era 
un matrimonio desigual, tal vez un matrimonio concertado en el que Abigail tuvo poco 
que decir. Los comentaristas sugieren que ese podría ser el caso porque Nabal era muy 
rico (1 Samuel 25: 2) y lo más probable, según las costumbres de la época fue que su 
familia concertó la unión. No obstante, Abigail lidió con su infeliz matrimonio 
comportándose fielmente y con respeto, evitando la confrontación con su esposo y 
hablando de manera sabia y persuasiva. 

Contexto: 
En la época de la esquila de ovejas era costumbre que el amo organizara una celebración 
para su familia y sus sirvientes. Nabal había hecho preparativos festivos para su casa y sus 
esquiladores (versículo 11). David y su banda de 600 hombres vivían en las colinas, 
escondiéndose de Saúl. El rey Saúl temía que David le quitara el reino, por lo que trató 
repetidamente de matar a David. Mientras vivían en las colinas, los hombres de David 
protegieron extraoficialmente a los pastores y rebaños de Nabal de los ladrones y los 
animales salvajes. David pidió una porción de comida durante la celebración de la esquila 
para sus hombres por proteger a los rebaños y a los sirvientes de Nabal, una cortesía que 
un hombre generoso habría dado con gusto. 

Nabal era muy rico. Tenía una esposa hermosa, miles de ovejas y cabras, una gran 
propiedad y muchos sirvientes. Pero no era un hombre feliz. Su nombre significa "tonto", 
y así fue como Nabal vivió su vida: tontamente. Tenía mala reputación por ser duro y estar 
borracho. Sus sirvientes y su esposa, Abigail, sabían que era un verdadero sinvergüenza, 
muy difícil de vivir y trabajar con él. 
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Abigail debió soportar un matrimonio terrible, pero se quedó con su esposo hasta que 
murió. Al comprender su papel de apoyo en la vida, actuó en el mejor interés de su esposo 
y su negocio, incluso cuando no estaba de acuerdo en hacerlo. 

Abigail era sabia y los sirvientes hablaban con ella cuando tenían miedo de hablar con 
Nabal. Eso nos muestra que ella era paciente, misericordiosa y compasiva. La vida de un 
siervo nunca fue fácil, pero de repente se volvió catastrófica cuando Nabal insultó a David, 
el futuro rey de Israel. Con las vidas de Nabal y sus sirvientes en juego, la rápida acción de 
Abigail y sus respetuosas palabras evitaron el desastre. 

David y su banda de hombres fugitivos se escondían del rey Saúl en las colinas cerca de los 
pastizales de Nabal. Los hombres de David vigilaban los rebaños y pastores de Nabal. Con 
poco más que hacer que evitar a Saúl, los hombres de David protegieron los rebaños de 
Nabal de los bandidos y los animales salvajes. Esto fue muy apreciado por los pastores, ya 
que le explicaron a Abigail: “Los hombres fueron muy buenos con nosotros, y no nos 
lastimaron, ni nos perdimos nada mientras los acompañamos, cuando estábamos en el 
campo. Fueron un muro para nosotros tanto de día como de noche, todo el tiempo que 
estuvimos con ellos apacentando las ovejas” (1 Samuel 25: 15-16). 

Cuando llegó el momento de esquilar las ovejas, Nabal preparó suficiente comida para 
alimentar a sus esquiladores en una celebración, como era costumbre en ese momento. 
David, conociendo la tradición y habiendo cuidado los rebaños de Nabal durante la 
temporada, envió una petición razonable a Nabal: “Ahora he oído que tienes esquiladores. 
Vuestros pastores estaban con nosotros y no les hicimos daño, ni les faltó nada durante 
todo el tiempo que estuvieron en el Monte Carmelo. Pregúnteles a sus jóvenes y ellos le 
dirán. Por tanto, que mis jóvenes encuentren gracia ante tus ojos, porque venimos en un 
día festivo. Da lo que te llegue a tus siervos ya tu hijo David” (1 Samuel 25: 7-8). 

Nabal respondió a la petición con un insulto: "¿Quién es David y quién es el hijo de Isaí?" 
(versículo 10). Acusó a David de ser un esclavo fugitivo, alguien sin importancia, y 
ciertamente no un hombre con quien compartiría su comida. Probablemente sabía que el 
rey Saúl estaba detrás de David y sus hombres. Nabal probablemente se puso del lado del 
rey Saúl y eso influyó en su dura respuesta a David. David estaba muy enojado por la 
rudeza de Nabal. Él y sus hombres se ataron las espadas, montaron y salieron, con la 
intención de no dejar con vida a ninguno de los hombres de Nabal. “Seguramente”, dijo 
David, “en vano he protegido todo lo que este hombre tiene en el desierto, para que nada 
se pierda de todo lo que le pertenece. Y me ha pagado mal por bien” (versículo 21). 
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Los pastores de Nabal corrieron hacia Abigail, advirtiendo que David se acercaba con 
hombres armados. Abigail preparó rápidamente un regalo impresionante de comida, lo 
cargó en burros y se dirigió hacia las tropas que se acercaban. Al ver a David, Abigail 
“desmontó rápidamente del asno, se postró de bruces ante David y se postró en tierra” 
(versículo 23). De esta manera humilde y respetuosa, apeló al honor de David para que no 
permitiera que un villano como Nabal hiciera que David se vengara de toda la casa. 
Escogiendo cuidadosamente sus palabras, Abigail presentó el generoso regalo a los 
hombres de David. Ella le dijo respetuosamente a David que su reputación como futuro 
gobernante de Israel no debería mancharse por el derramamiento de sangre inocente en 
el asunto con Nabal. 

Abigail calmó la ira de David. Le agradeció que le impidiera vengarse de Nabal. David dijo 
que el pensamiento claro y el coraje de Abigail fueron una bendición para él y para todo 
Israel: “¡Bendito es el SEÑOR Dios de Israel, que te envió hoy a mi encuentro! Y bendito es 
tu consejo y bendito eres tú, porque me has impedido este día venir al derramamiento de 
sangre y vengarme por mi propia mano” (versículos 32-33). 

En un sorprendente giro de los acontecimientos, Nabal murió de un ataque al corazón diez 
días después, y David convirtió a Abigail en su esposa. Dios recompensó la amable 
conducta de Abigail liberándola de Nabal y bendiciéndola con un futuro más feliz. 

Al conocer la palabra de Dios, Abigail tomó buenas decisiones para su esposo, para David, 
para los sirvientes y, en última instancia, para ella misma. Ella no se hizo enemiga de David 
automáticamente, aunque su esposo si. Ella fue una esposa que se sometía al marido, 
pero también reconoció cuando su esposo estaba incorrecto y salió a rectificar la 
situación. 

 

Conclusión 

• Abigail fue recta y sabia 

• Estaba casada con un hombre insensato, pero ella siguió siendo sensata. 

• Luchó por el bien de su casa, incluyendo a los más vulnerables. 

Hay muchas lecciones que podemos aprender de la historia de Abigail, Nabal y David. Una 
lección importante tiene que ver con la forma en que Abigail lidió con personas y 
situaciones difíciles. Ella no se enojó ni perdió los estribos. Ella no peleó con su esposo. 
Trató de mejorar las cosas. Al conocer la palabra de Dios, Abigail tomó buenas decisiones 
para su esposo, para David, para los sirvientes y, en última instancia, para ella misma. Dios 
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recompensó a Abigail por trabajar respetuosamente con otras personas. La gracia 
santificadora de Dios ayudó a esta mujer a ser agente de cambio en aquella dificial 
situación. 

Preguntas: 
I. Contenido 

1. Si vieras a David y sus hombres cabalgando hacia el lugar de Nabal, ¿qué 
llevarían puesto (porque son hombres que pelean)? 

2. ¿Qué estaban celebrando en casa de Nabal? 

II. Comprensión 

1. ¿qué les habría pasado a Nabal y sus hombres si Abigail no hubiera actuado tan 
rápido y sabiamente? 

2. ¿Cómo la gracia de Dios actuo en la vida de David y sus seguidores? 

III. Conexiones 

1. ¿Qué otra esposa en la Biblia recuerdas no aconsejó sensatamente a su esposo, 
hay varias? 

 

Discusiones: 
1. Tenga una discusión sobre palabras, acciones y reacciones que causan enojo. 

Demuestre un tono de voz, una expresión facial, una postura corporal que pueda 
provocar ira. Demuestre palabras y lenguaje corporal que puedan calmar una situación 
de enojo. A veces, sus palabras y acciones correctas calmarán a una persona enojada. 
Sin embargo, incluso cuando hagas lo mejor que puedas, no siempre serás un 
pacificador como Abigail. Pero si tiene cuidado, no empeorará una mala situación. 

2. ¿Crees que Abigail envió suficiente comida para 600 hombres? (referencia 1 Samuel 
25:18.) ¿cuántos hombres compartirían cada barra de pan? ¿cómo habrían cocinado 
las ovejas? ¿por qué las pasas y los higos eran un buen alimento energético para las 
tropas de David? ¿Que ustedes cocinarían en este tiempo? 

3. ¿Es importante tener una buena reputación? Nabal tenía mala reputación porque no 
pensaba detenidamente en lo que decía y en cómo trataba a la gente. Abigail tenía 
buena reputación. Era amable y el tipo de persona con la que todo el mundo quiere 
estar. ¿cómo mostró Abigail bondad? ¿cómo trataba Nabal a la gente con rudeza? 
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Actividad: Palabras Descriptivas 
Elija dos palabras que le gustaría que la gente usara al describirlo y escriba cada una en 
una tarjeta. Intercambien tarjetas de forma anónima luego entre el grupo de mujeres. 
¿Qué piensas de las palabras que te tocaron? Piense en las palabras de sus tarjetas y 
pregúntese: ¿mis palabras y acciones están de acuerdo con las palabras que me gustaría 
que la gente usara al describirme? 

Por ejemplo: si desea que los demás piensen en usted como un pacificador, pregúntese: 
¿mis palabras y acciones calman la ira y traen paz a situaciones tensas? Si no es así, 
considere los cambios que necesita hacer para que los demás piensen en usted como un 
pacificador.  

Luego ore pidiendo la ayuda de Dios mientras realiza estos cambios. 

También pueden realizar el juego al elegir dos palabras que no les gustaría que la gente 
use al describirlo a usted. Luego siga los mismos pasos que hizo antes. 

  



 
EL SENDERO EN LA GRACIA – GRACIA SANTIFICADORA 

EN EL CAMINO DE LAS POSIBILIDADES   

Perícopa:  Números 13-14:9 
    
Introducción:   
La gracia tiene un solo carril, es one way- es la avenida de la posibilidad. La gente trata de 
ir en el carril de la posibilidad y de vez en cuando se pasan de carril al de la imposibilidad y 
así sucesivamente. ¿Cuánto tiempo permanecemos en el carril de la imposibilidad en 
comparación con la posibilidad? Estas preguntas nos obligan a pensar y evaluar el viaje de 
nuestra vida. Considere lo que dijo Nelson Mandela: "Todo parece imposible hasta que se 
hace". Pero estamos comprando el mensaje barato del mundo que nos dice: es imposible. 
Que se sane fulano: es imposible, que pueda pagar mi casa es imposible, que descanse, es 
imposible, que tenga paz, es imposible, que se arregle el matrimonio: es imposible. Que 
deje de pecar, es imposible. Pero fíjate, la palabra imposible no es realmente un hecho, 
¡es solo una idea. Jesús dijo en Lucas 18:27 - Pero Él dijo: "Lo que es imposible para las 
personas, es posible para Dios". Y en Marcos 9:23 - Todo es posible para el que cree. 
Usemos la historia de los 12 espías enviados por Moisés para espiar la tierra de Canaán, 
mientras profundizamos en este tema En el camino de las posibilidades." 
  
PROPOSICION:  

DIOS ES MAYOR QUE CUALQUIER OBSTACULO QUE ENFRENTES EN EL CAMINO 
 

¿En cuál carril vamos a transitar, en el de lo imposible o el de las posibilidades? O ¿qué 
podemos aprender de este incidente de los 12 espías? 

I. Trasfondo- A. Los hijos de Israel acamparon en el desierto de Parán, no lejos de la 
tierra de Canaán. Dios le dijo a Moisés que enviara un líder de cada tribu para 
espiar la tierra. Núm. 13: 2; 14: 6-8 (Deut. 1:22). Y Eze.20 dice que ya Dios había 
hecho provisión de la tierra y era la mejor tierra que podía haber. En otras 
palabras, ya Dios sabía que la tierra era buena pero los israelitas de su propia 
cuenta quisieron “asegurarse”. Y se escogieron un príncipe de cada tribu de Israel, 
12 personas que iban a ir a reconocer la tierra con una misión bien especifica de 
verificar como era la gente, como era la tierra si fértil o árida, eran las ciudades si 
pequeñas o fortificadas, y como era el fruto de la tierra. Después de 40 días, los 
espías regresaron y dijeron que Canaán era una tierra maravillosa que fluye leche y 
miel, pero diez de los espías expresaron estas palabras de rebelión - Núm. 13: 31-
33 y contaminaron al resto del pueblo con su murmuración. Pero dice la Palabra 
que Josué y Caleb tenían un espíritu diferente. Núm. 13:30. No obstante, la 
mayoría prevaleció e Israel vagó en el desierto cuarenta años mientras toda esa 
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generación murió. Pablo escribió - 1 Cor. 10:11. Y estas cosas les acontecieron 
como ejemplo, y están escritas para amonestarnos a nosotros, a quienes han 
alcanzado los fines de los siglos. 

II. Dos grupos tenían actitudes diferentes- les hable de dos caminos para nuestras 
vidas, y podemos ver que los espías tenían dos actitudes diferentes.  UN CARRIL 
POSIBLE Y OTRO IMPOSIBLE 

A. Complejo de inferioridad o auto depreciación. Núm. 13:33Se veían a sí mismos 
como pequeños, pequeños saltamontes, insectos que serían aplastado por 
grandes gigantes. Algunos cristianos tienen tanto miedo al fracaso que se 
vuelven demasiado cauteloso y desinteresado. Siguen una política de vida tan y 
tan cautelosa, que reservan su tiempo o son tan celosos con su tiempo, sus 
talentos y su dinero que a la larga no sirven a Dios. Su lema es: "Para evitar 
fallar, ¡no lo intentes!" Por otro lado, aquellos que estén dispuestos a 
arriesgarse a hacer errores y fracasos.  Estos son los que finalmente logran 
grandes cosas para el Señor. Nuestro lema debería ser: Phil. 4:13. 

B. Miedo. Joshua indicó que tenían miedo. Núm. 14: 9 El miedo sigue 
naturalmente a la duda y la auto desprecio. El miedo puede paralizarnos de 
hacer lo que debemos hacer. El miedo a fracasar, miedo a ser herido, miedo a 
lo desconocido, miedo a lo nuevo, miedo a lo diferente. NO tengas miedos. Los 
fuertes trabajan duro para vencer el miedo. Activan la fe por la Palabra que 
Dios les había hablado. Se vence el miedo escuchando a Dios, los problemas de 
la humanidad han venido por no escuchar a Dios. Escucha oh, Israel. Núm. 14: 
8-9 Josué dijo: Si Jehová se agradare de nosotros, él nos llevará a esta tierra, y 
nos la entregará; tierra que fluye leche y miel. 9 por tanto, no seáis rebeldes 
contra Jehová, ni temáis al pueblo de esta tierra; porque nosotros los 
comeremos como pan; su amparo se ha apartado de ellos, y con nosotros está 
Jehová; no los temáis. 2 Tim. 1: 7; Porque no nos ha dado Dios espíritu de 
cobardía, sino de poder, de amor y de dominio propio.  

C. Un espíritu pesimista y negativo. El negativismo se había instalado mientras 
intentaban evaluar su futuro. El negativismo es una de las herramientas más 
poderosas del diablo. El diablo no podía soportar la idea de Israel confiar en 
Dios y avanzar por fe para recibir la tierra como Dios lo había prometido. Ellos 
se enfocaron en el pesimismo de los hombres en vez de en lo positivo de las 
promesas de Dios. No te enfoques en el “pero” de los seres humanos, sino en 
el “a pesar de” de Dios. Había gigantes, pero “a pesar de eso” Dios lo prometió. 
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Había ciudades fortificadas, pero a pesar de eso, la palabra que Dios dio era 
mayor. El pueblo parecía mas fuerte- eran gigantes. Nos van a tragar. Pero si te 
quieres mantener en el carril de la posibilidad acuérdate hoy que El profeta 
Jeremías dijo: Mas Jehová esta conmigo como poderoso gigante. No tengan 
miedo de la gente de esta tierra. Esa fue una declaración contundente. Esa es 
la fe que ellos debían tener. El Dios que los saco con brazo poderoso de las 
garras de la nación mas poderosa que era Egipto- los iba a librar de aquellos. 
Escoge creer. 

D. Manipulación emocional- Los 10 espías manipularon las emociones de los 
demás con su murmuración. Núm. 14:1-2 Entonces toda la congregación gritó, 
y dio voces; y el pueblo lloró aquella noche. 2 y se quejaron contra Moisés y 
contra Aarón todos los hijos de Israel; y les dijo toda la multitud: !!Ojalá 
muriéramos en la tierra de Egipto; ¡o en este desierto ojalá muriéramos! Y eso 
nos ensena que cuando entra la murmuración la gente se contagia con 
emocionalismo y olvídese que la razón y la sana doctrina vuelan por la ventana. 
Por otra parte, vemos que Josué y Caleb trataban de traer cordura y balance a 
la conversación, pero los querían apedrear Núm. 14:10. Ya no razonaban. Y eso 
hace el emocionalismo, les cierra la mente a las personas a la verdad y a la 
misericordia y las encierra en su propia opinión. La gente no ve la gracia y el 
poder de Dios, sino que ve lo malo y desastroso.  

E. Incredulidad- La actitud de los 10 espías y los israelitas se resume en 
incredulidad. Heb. 3:17-19 ¿Y con quiénes estuvo él disgustado cuarenta años? 
¿No fue con los que pecaron, cuyos cuerpos cayeron en el desierto? 18 ¿Y a 
quiénes juró que no entrarían en su reposo, sino a aquellos que 
desobedecieron? 19 y vemos que no pudieron entrar a causa de incredulidad. 
Su falta de fe los paralizo para ir y tomar la tierra que Dios les daba. La 
incredulidad paraliza a las personas. Ellos que vieron el Mar Rojo abrirse, ellos 
que fueron los que pasaron en seco. Ellos conocían el poder de Dios. En una 
ocasión un profesor ateo estaba en dando clase en la universidad les dijo que 
el no creía en el milagro de que el mar rojo se partió en dos para que el pueblo 
de Israel pasara, porque el lugar donde pasaron en cierta época era bien llanito 
y solamente tenia 6 pulgadas de agua. Un joven en la clase comenzó a decir 
aleluya gracias, Dios por ese gran milagro. Y el profe dijo, pero que milagro si 
acabo de decir que no había casi agua. Y el joven dijo: gracias, Dios por haber 
ahogado al ejercito del Faraón en tan solo 6 pulgadas de agua. Los israelitas en 
realidad ahora con los espías debían haber confiado en Jehová. De hecho Núm. 
31:48-49 dice que fueron a la batalla y que no perdieron ni un soldado porque 



 
EL SENDERO EN LA GRACIA – GRACIA SANTIFICADORA 

Dios estaba de su lado. Usted también tiene a Dios de su lado. Rom. 8:31 
31 ¿Qué, pues, diremos a esto? Si Dios es por nosotros, ¿quién contra nosotros? 
Cuando estuvieron atrapados Dios abrió camino en el mar, cuando estuvieron 
sedientos Dios milagrosamente les proveyó de agua y cuando tuvieron hambre 
Dios abrió las ventanas de los cielos y llovió mana. Pan del cielo. La 
incredulidad ahora les quería robar la oportunidad de recibir todo lo que Dios 
tenia para ellos.  

F. Rebelión- el resultado de todo esto fue que el camino que siguieron los llevo a 
la rebelión. Le compraron el mensaje al mundo y se rebelaron. Núm. 14:3-4 ¿Y 
por qué nos trae Jehová a esta tierra para caer a espada, y que nuestras 
mujeres y nuestros niños sean por presa? ¿No nos sería mejor volvernos a 
Egipto?4 Y decían el uno   al otro: Designemos un capitán, y volvámonos a 
Egipto. Querían volver a la tierra de su esclavitud. Pero por su rebelión fueron 
severamente castigados. Núm. 14: 28-32 Vivo yo, dice Jehová, que según 
habéis hablado a mis oídos, así haré yo con vosotros.29 En este desierto caerán 
vuestros cuerpos; todo el número de los que fueron contados de entre 
vosotros, de veinte años arriba, los cuales han murmurado contra 
mí.30 Vosotros a la verdad no entraréis en la tierra, por la cual alcé mi mano y 
juré que os haría habitar en ella; exceptuando a Caleb hijo de Jefone, y a Josué 
hijo de Nun.31 Pero a vuestros niños, de los cuales dijisteis que serían por presa, 
yo los introduciré, y ellos conocerán la tierra que vosotros despreciasteis.32 En 
cuanto a vosotros, vuestros cuerpos caerán en este desierto. Todos los demás 
iban a divagar 40 años por el desierto, pero los 10 espías fueron destruidos de 
inmediato. 

III. Ahora vamos a contrastar el carril de lo posible con el de lo imposible - en otras 
palabras, la actitud de Josué y Caleb- confiados en el camino de la gracia de Dios 
contrastaba con la de los otros diez espías, para quienes el camino de Dios era 
como un imposible.  

A. Eran valientes- Caleb escogió el lugar donde estaban los gigantes y dice Josué 
14;12 que tenía fe en sacarlos de allí con el favor de Dios. Y cuando Moisés se 
retira que le deja el liderato del pueblo a Josué lo primero que le dice es mira 
que te mando que te esfuerces y seas valiente, y se lo repite una y otra vez. Los 
dos espías podían ser valientes porque Dios iba con ellos. Hoy Dios esta 
llamando a la gente a ser valientes mientras el va en el camino con ellos. Hoy, 
necesitamos enfrentarnos valientemente a los gigantes en nuestras vidas 
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(sufrimiento, dificultades, o lo que sea). Tenemos que dejar de quejarnos y 
lamentarnos dificultades que tenemos y afrontarlas con valentía. 

B. Espíritu positivo y optimista- Todos debemos estar dispuestos y ser capaces. 
Donde los 2 vieron grandes frutos, los otros 10 vieron paredes, donde ellos 
vieron buena tierra, los otros vieron una tierra que devoradora, Había una vez 
un granjero que tenía dos mulas y tenía que hacer el trabajo de arar su tierra. 
Una mula se llamaba "dispuesta" y la otra "capaz". La historia cuenta que 
"dispuesta" estaba dispuesta, pero no era capaz. Por otro lado, capaz era 
capaz, pero no estaba dispuesta. Capaz pensó que dispuesta debería haber 
sido más capaz, pero ¿cómo si no era capaz, pero era dispuesta? Dispuesta 
pensó capaz debió haber sido más dispuesta, pero como si no era dispuesta 
sino capaz. Y todo hubiera estado de lo más bien si tan solo dispuesta hubiera 
estado más dispuesta y capaz más capaz, pero ni dispuesta ni capaz estuvo 
dispuesta ni capaz, así que como se imagina el granjero se quedó con el 
terreno sin arar. 

C. Influencers de bien- ¿Un amigo de nosotros decía siempre “yo tengo fe y to, 
pero…? Jajajaja Josué y Caleb fueron una influencia de bien que perdura hasta 
nuestros días. Necesitamos gente que no se deje gobernar ni por la ambición, 
ni por el dinero ni por la emoción. Gente que depende de Dios y de su palabra. 
Que no ponen un, pero para todo. 

D. Fe- 13:30 y 14:7-8 La mayor cualidad de Josué y Caleb fue su fe. Su lealtad y 
fidelidad a lo que Dios había hecho en el pasado y lo iba a reproducir en el 
presente y en el futuro. La fidelidad y obediencia de ellos tuvo recompensa: 
Núm. 32:11-12 No verán los varones que subieron de Egipto de veinte años 
arriba, la tierra que prometí con juramento a Abraham, Isaac y Jacob, por 
cuanto no fueron perfectos en pos de mí; 12 excepto Caleb hijo de Jefone 
cenezeo, y Josué hijo de Nun, que fueron perfectos en pos de Jehová. Nosotros 
también necesitamos creer a la Palabra de Dios. Salmo 19:11 dice que en 
guardarla hay grande galardón. 

Necesitamos una fe firme en el Señor. Dios te llama a un enfoque en su 
palabra, Dios te llama a ver su poder y no tus recursos. Dios te llama a unirte al 
coro de los creyentes y no de los dudosos. Dios te llama a confiar en sus 
procesos, Dios te llama a dejar que él sea el que explore la tierra por ti, Dios te 
llama a escuchar su voz y cerrar tus oídos al mensaje que dan otros. Dios te 
llama a recordar todo lo que ha hecho por ti.  
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IV. Veamos A Jesús En Esta Historia Y En La Nuestra- Porque de alguna manera el 

pasaje que hemos leído también arroja luz sobre Jesús y el evangelio. Los israelitas 
habían recibido buenas nuevas, que Dios estaría con ellos y los llevaba a esa tierra 
prometida para introducirlos en su descanso (así también lo dice el autor de 
Hebreos). Pero por su incredulidad no entraron. Hebreos dice que esa oferta de 
parte de Dios está activa. Heb 4:9 Queda un reposo para el pueblo de Dios. Ya no 
en una tierra física, sino que este reposo que parece imposible es posible en Cristo 
Jesús. El reconoció la tierra primero y derroto al verdadero enemigo. El- por su 
obediencia derroto el pecado en la cruz y conquisto al gigante de la muerte por su 
propia muerte y resurrección. El ya entro a la tierra prometida para el final de los 
tiempos (Heb.10:12) dice que está sentado a la diestra de Dios. Su obra está 
completa para que en nuestras vidas lo que parecía imposible sea ahora posible. 
Ahora lo que necesitas es tener la fe que los israelitas no tuvieron. Tanto este 
pasaje como Heb. 4:7 nos ofrece la misma advertencia:  Si oyereis hoy su voz, No 
endurezcáis vuestros corazones 

Conclusión:  
¿En cual carril estas? 
Cuan a menudo decimos si Dios, pero… necesito aprender algo más de la Biblia primero, si 
Dios, pero no sé cómo me va a tratar la gente, si Dios, pero no tengo fuerzas, si Dios, pero 
tú no sabes cómo son las cosas en casa, si Dios, pero una cosa es lo que estaba en la Biblia 
y otra la realidad que vivimos, Si Dios pero tú no sabes cómo es la gente a mi alrededor, 
etc. 

Mantén la fe. Dios es lo suficientemente poderoso para intervenir en cualquier situación, 
poderoso para salvarte, para salvar tus hijos, para sanarte, para sanar tu familia, para 
sanar tus finanzas, para sanar la iglesia, para salvar los vecinos y los amigos y hasta los 
enemigos. El puede. Para Dios todo es posible. Jesús ha hecho todo lo necesario para la 
salvación y redención. Por su gracia. Nosotros no tenemos la solución a las cosas en 
nuestras manos, no seamos como Israel, que trato de entrar a la tierra prometida sin Dios. 
Mientras vayas en el carril de su gracia iras tranquilo. Oro a Dios que puedas ver a Cristo 
como el poderoso gigante que derrota todas las fortalezas que amenazan tu vida. No solo 
para que tengamos el perdón de pecados, sino para que estemos para siempre todos 
unidos en armonía con él. ¿Hay algo en tu vida que te abruma y te paraliza? ¿Algo que se 
ve enorme ante ti? ¿Qué desafío estas enfrentando, lo estas enfrentando en el carril de las 
posibilidades, con Jesús?  
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PROPOSICION:  

DIOS ES MAYOR QUE CUALQUIER OBSTACULO QUE ENFRENTES EN EL CAMINO 

No dejes que nada te detenga te robe la belleza de lo que Dios tiene para ti. Ningún 
gigante te puede robar lo que te ha prometido. 

Romanos 8:37-39 Antes, en todas estas cosas somos más que vencedores por medio de 
aquel que nos amó. 38 por lo cual estoy seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni 
principados, ni potestades, ni lo presente, ni lo por venir, 39 ni lo alto, ni lo profundo, ni 
ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor de Dios, que es en Cristo Jesús 
Señor nuestro. 
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Anexo 
 

La siguiente es una obra de arte para que la use en  

su programa de Ministerio de la Mujer. 
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